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ВИТОК
На прошедшей неделе в усыпальнице собора Петро

павловской крепости успокоились останки последнего 
русского царя и его семьи. Без малого век они маялись 
под палачески торопливо набросанной землей, в моргах 
и лабораториях. Их больше не станут обзывать «костя
ми», делать на них деньги, политические и псевдоис- 
следовательские репутации. Ярмарка тщеславия закрыта.

На похороны в Петербург — вот мило — поначалу 
отказался ехать Ельцин, а вслед за ним и почти вся 
политическая тусовка. Только Явлинский и Лебедь не 
оглянулись на демократически йзбранного монарха и 
сразу отправились в северную столицу. Стало ясно, кто 
чего стоит. Зюганов со товарищи не собирались каяться 
над гробами убиенных, как-никак сами они наследни
ки дела Ленина, Свердлова и Юровского. Независи
мость Жириновского от президента — блеф. Строев и 
Шохин со своей НДР и вовсе из породы «чего изволи
те?». Получился впечатляющий парад духовной пустоты 
и угодничества нашей политической элиты.

Ельцин в последний момент решение переменил и 
все-таки поехал в Петербург. Борису Николаевичу ни
когда не избавиться от коммуно-номенклатурного скла
да мышления, и моральный выбор ему дается с трудом. 
Иногда он угадывает верный ход (особенно, если инте
ресы страны совпадают с его личными интересами) — и 
правильно лезет на танк. В другой раз нравственные сто
поры летят ко всем чертям — и мы получаем Чечню.

Решение «не ехать» он принял после беседы с патри
архом Алексием. Отцы нашей церкви, сколько ни убеж
дали их ученые, большинством голосов отказались 
признать царские останки подлинными. Бог им судья.

Но Ельцин, видимо, сомневался, стоит ли ему так 
уж безропотно следовать вердикту патриархии. В конце 
концов, ученую комиссию он образовал собственным 
Указом и не доверять специалистам у него нет никакого 
резона. Требовался моральный авторитет, сравнимый в 
сознании людей с авторитетом Русской православной 
церкви (в сознании, надо сказать, затуманенном рели
гиозной истерией последних лет, поскольку в патриар
хии заседают, по большей части, ставленники еще ЦК 
КПСС). И тогда Ельцин позвонил академику Лихачеву. 
После беседы с Дмитрием Сергеевичем президент и ре
шил: «Еду», чем вызвал смятение в рядах своих явных 
и скрытых союзников.

Многие поэтические натуры, вроде писателей Эд
варда Радзинского и Гелия Рябова, склонны придавать 
похоронам царской семьи мистический смысл. Мол, 
закрыта в истории кровавая страница, и народ со дня 
на день погрузится в катарсис, просветлеет, подобреет 
и очистится.

Очистится — это пожалуй. Антикризисная программа 
правительства Кириенко прямо указывает: остатки за
конопослушного населения страны должны избавиться 
от денежных «излишков» дабы спасти экономику госу
дарства. Нынешние, так сказать, меры очень напомина
ют продразверстку — тогда, говорят, крестьянские су
секи выскребали до зернышка. Некоторые экономисты, 
почему-то сплошь зарубежные, смеют удивляться: за
чем правительство ищет деньги в карманах весьма ря
довых налогоплательщиков в то время, как банковская 
система страны имеет перед государством обязательства 
примерно на 100 миллиардов долларов. Так мы им и 
сказали, «зачем»!

Аккурат к осени просветление и наступит. Отойдя от 
кассы и пересчитав банкноты, население сообразит, что 
его опять ободрали как липку. И тот, кто решил, что 
историческая спираль уже выпрямилась, скорее всего, 
убедится: нет, просто мы совершаем еще один виток, и 
как всегда, — справа налево.

На следующей неделе что-нибудь обязательно слу
чится. До будущего вторника.

Олег БАЛЕЗИН

В Совете Фелераиии
ЕКАТЕРИНБУРГ.Тринадцать законов из стабилизационного 
пакета правительства РФ приняты на внеочередном 
заседании Совета Федерации, в котором участвовал Эду
ард Россель, сообщил пресс-секретарь губернатора.

Юбилей

ОСТАВАЙСЯ
«ЗАВОДОМ 
ЗАВОДОВ»

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель поздравил коллек
тив акционерного общества «Уралмаш» с 65-летием со 
дня основания завода, сообщил пресс-секретарь губер
натора.

В этот день к уралмашевцам приехали предста
вители трудовых коллективов со всей страны. Все 
они так или иначе связаны в своей трудовой дея
тельности с «заводом заводов».

Говоря о роли «Уралмаша» в экономике страны, 
Э.Россель заметил, что те положительные тенден
ции, которые наблюдаются сейчас у флагмана отече
ственного машиностроения, не могут не радовать. 
По технологической цепочке с «Уралмашем» связа
ны сотни российских предприятий, здоровье кото
рых напрямую зависит от него. Поэтому он пожелал 
славному коллективу уралмашевцев, сумевшему 
в трудное перестроечное время не только высто
ять, но и по ряду позиций выйти на мировой уро
вень, крепко держаться выбранного курса.

Губернатор дал высокую оценку деятельности 
генерального директора завода Виктора Коровина, 
сплотившего коллектив в непростое для него 
время. Он вручил ему фирменные губернатор
ские часы.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Суть этих законов зак
лючается в одном — изыс
кать дополнительные ис
точники доходов в бюд
жет. Председатель прави
тельства РФ С.Кириенко, 
выступивший перед сенато
рами, сообщил, что при
нятием первого пакета 
стабилизационных законов 
планировалось дополни
тельно изыскать 102 милли
арда рублей. Общая же 
сумма дополнительных до
ходов консолидированного 
бюджета, полученная в ре
зультате принятия Госу- 
дарственой думой части за
конов, составляет 28,2 мил
лиарда рублей.

Однако правительство 
на этом останавливаться 
не намерено, и дальнейшая 
работа будет строиться на 
принятии нормативных до
кументов кабинета мини
стров и указов президента 
России. Внесены измене
ния в закон о государ
ственном регулировании 
производства и оборота 
этилового спирта и алко
гольной продукции. Из
менения касаются введе
ния государственной моно
полии на оптовые поставки 
крепких напитков. Одобрен 
закон «О едином налоге 
на вмененный доход для 
определенных видов дея
тельности». Во всем цивили
зованном мире этот вопрос 
давно решен. Вводится еди
ный налог, а проще говоря, 
хозяин торговой точки по
купает патент на год. Се
наторы настояли, что дан
ный закон носит рамочный 
характер и позволяет каж
дому субъекту федерации 
принимать в его рамках

свои законы. В связи с при
нятием этого закона, а так
же закона»О налоге на при
быль предприятий и орга
низаций» (этот налог сни
жен с 35 до 30 процентов) 
внесены изменения в закон 
«Об основах налоговой сис
темы в РФ».

Одобрен и закон о на

ральном бюджете средств, 
поступающих от взимания 
платы за землю. Одобрили 
сенаторы и Бюджетный ко
декс, в котором есть раз
дел, касающийся межбюд
жетных отношений Центра 
и регионов.

Поскольку Государ
ственная дума многие 
законы пока отклонила, 
правительство будет вы
нуждено вводить их в 
действие своими постанов

ЕДИНАЯ СУТЬ 
ТРИНАДЦАТИ 

ЗАКОНОВ
логе с продаж, согласно 
которому вводится налог 
на ряд товаров, за исключе
нием основных продоволь
ственных товаров, ле
карств, детских товаров и 
жилищно-коммунальных 
услуг. Закон «Об акцизах» 
устанавливает ставку акци
за на нефть, включая стаби
лизированный газовый кон
денсат, в размере 25 руб
лей за тонну. Учитывая 
последствия падения миро
вых цен на нефть, эта мера 
является верной.

Закон «О лотереях» 
устанавливает, что розыг
рыши могут проводить 
только органы государ
ственной власти. Были 
случаи, когда их органи
заторы исчезали, а обма
нутые люди приходили к 
представителям государ
ственной власти за помо
щью. Закон «О плате на 
землю» меняет порядок 
централизации в феде

лениями или указами пре
зидента. В минувшую суб
боту Борис Ельцин подпи
сал указ «О неотложных 
мерах по обеспечению фи
нансовой стабилизации в 
стране».

Согласно документу, 
правительство должно до 
26 августа 1998 года пред
ставить в Государственную 
думу проект федерального 
бюджета на 1999 год. Дохо
ды бюджета в следующем 
году должны составить не 
менее 376 миллиардов руб
лей, а расходы не должны 
превышать 456 миллиардов 
рублей. Указом устанавли
вается предельный размер 
дефицита федерального 
бюджета — не более 80 
миллиардов рублей, или 2,8 
процента прогнозируемого 
объема валового внутрен
него продукта.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Визит________________________________________________

НА РУКАХ ЖИРИНОВСКОГО 
НИКТО НЕ НОСИЛ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 20 июля на привокзальной площади 
Екатеринбурга устроил получасовой митинг лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский, прибывший сюда в рамках агита
ционного тура Москва — Иркутск.

Пока десятивагонный 
поезд стоял, московские 
агитаторы развернули пла
каты «Честный лидер - чис
тая партия!», «Кириенко! 
Отдай зарплату — в бюд
жете будут налоги!». Ког
да В.Жириновский шел че
рез вокзал к трибуне, впе
реди бежал его сподвиж
ник и кричал в мегафон: 
«Жириновский — наш пре
зидент! Ура!» Однако его 
энтузиазм не встретил под
держки в массах.

Свое выступление Вла
димир Вольфович начал с 
обвинений в адрес екате
ринбуржцев и уральцев, 
которые виновны перед 
всем русским народом. Им 
припомнили расстрел семьи

последнего русского царя, 
выборы президента РФ Бо
риса Ельцина, ответственно
го, по мнению В.Жириновс
кого, за сегодняшний кри
зис.

Выступление главного 
либерал-демократа слуша
ли около 300 человек. Из 
них большую часть состави
ла группа поддержки лиде
ра ЛДПР, приехавшая вмес
те с ним на поезде. Некото
рые слушатели оказались на 
привокзальной площади 
случайно, другие, как они 
объяснили, пришли, «чтобы 
посмеяться». Действитель
но, речь В.Жириновского 
несколько раз прерывалась 
смехом.

Увидеть своего вождя

смогли члены молодежной 
организации ЛДПР из Рев- 
ды, которым региональная 
организация выделила 
средства на поездку. Пос
ле того, как Владимир 
Вольфович закончил речь, 
к нему потянулись за авто
графами последователи 
его идей. Выступления его 
товарищей по партии почти 
никто не слушал.

По словам В.Жириновс
кого, на Урале его встрети
ли хуже всего, в отличие от 
других городов, где его 
«носили на руках». Журна
листов лидер ЛДПР пригла
сил к себе в вагон, чтобы 
переговорить во время 
движения до следующей ос
тановки. В пылу гостепри
имства он даже обещал 
оплатить командировочные 
акулам пера.

ЕАН

ЧП 

к газ-то 
можно 
отключить...
ЕКАТЕРИНБУРГ. Пригро

зил взорвать газ в соб
ственной квартире нера
ботающий екатеринбур
жец, позвонивший 18 
июля по телефону 02 в 
Ленинское РУВД, сооб
щила пресс-служба ГУВД 
области.

Дебошир потребовал 
тысячу рублей и назвал 
свой адрес. На место 
происшествия выехала 
следственно-оперативная 
группа вместе с сотруд
никами Горгаза. Отклю
чив предварительно газ, 
милиция начала перего
воры с террористом.Он 
оказался сильно пьян. 
Оперативники задержа
ли его и доставили в 
РУВД для разбиратель
ства. Затем дебошира от
пустили.

ЕАН

Лолги_____________________________

Посидеть 
после голодовки
ПОЛЕВСКОЙ. 20 июля около двадцати педагогов Полевско- 
го провели сидячую акцию протеста в защиту конститу
ционных прав учителей, в первую очередь — на своевре
менную выплату заработной платы.

Недавно здесь завершилась 28-дневная голодовка 
преподавателей, требовавших выплаты долгов по зар
плате и отпускных. В администрации Полевского состав
лен график погашения долгов работникам бюджетной 
сферы. Он полностью зависит от погашения задолженно
стей по подоходному налогу двух самых крупных пред
приятий города.

Полевской криолитовый завод должен рассчитаться 
до 1 ноября. Северский трубный завод практически 
рассчитался с задолженностями. Сейчас в городе идет реа
лизация продуктов в счет зарплаты. Выданы 64 тонны 
муки и 300 килограммов сыра. На этой неделе ожидается 
прибытие сахара. Трубный завод, рассчитавшийся со сво
ими долгами, вынужден был перейти на сокращенный ре
жим работы. Рабочие теперь получают зарплату в урезан-

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Отчаяние_________________________

Дети устали, 
но мамы — сильнее
АРТЕМОВСКИЙ. 17 июля жительницы Артемовского, 
доведенные до отчаяния тщетными попытками отоварить 
детские пособия, ворвались в кабинет главы города Юрия 
Манякина.

Около сорока матерей с грудными и малолетними 
детьми заняли кабинет мэра и заявили, что останутся 
здесь до тех пор, пока не будет решен вопрос с выплатами 
детских пособий. Здание администрации наполнилось дет
ским плачем и возмущенными голосами родителей. Мно
гие дети, устав от избытка впечатлений, уснули на руках у 
матерей.

Еще полтора десятка участниц акции ожидали на улице 
перед , зданием администрации. Разъяснения о трудно
стях с взаимозачетами их не устроили. Они потребовали 
конкретных действий. Это не первая акция протеста в 
Артемовском. 3 июля матери перекрывали дорогу Арте
мовский — Буланаш, требуя выплат. Но ситуация с тех 
пор не изменилась. Многие женщины в Артемовском 
голодают.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Строительство 

Нормальные 
водители 

идут 
в обход

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард 
Россель побывал на 
объектах строящейся ав
тодороги Екатеринбург — 
аэропорт «Кольцово», 
сообщил пресс-секретарь 
губернатора.

Эта современная маги
страль значительно 
уменьшит количество 
транзитного транспорта, 
проходящего сейчас че
рез столицу Среднего 
Урала. Она же обеспечит 
прямое сообщение с Тю
менской и Челябин-ской 
магистралями.

Работы на дороге ве
дутся полным ходом. 
Возведены сложные ин
женерные объекты, каки
ми являются эстакады. 
Определенные трудности 
были по транспортной 
развязке в переулке Ба
зовом. Однако теперь 
они устранены.

Как доложил губерна
тору начальник управле
ния автомобильных до
рог Свердловской облас
ти Владимир Плишкин, за 
шесть месяцев текущего 
года на дороге освоено 
144 миллиона рублей, что 
составляет 65 процентов 
годового задания. Он же 
проинформировал гу
бернатора и о ходе стро
ительства автодороги в 
обход Екатеринбурга, а 
также о реконструкции 
улиц Серафимы Деряби
ной, Шеф-ской, проспек
та Космонавтов, связыва
ющих транзитное сооб
щение с Пермского, Че
лябинского и Серовского 
направлений.

ЕАН
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МЯСНАЯ ПЕРСПЕКТИВА
АРТИНСКИЙ РАЙОН самый сельскохозяйственный в области: площадь пахотной земли 
составляет здесь 108 тысяч гектаров. Казалось бы: чего проще крестьянину? Расти зерно, 
овощи — продавай да живи себе. Ан нет. Не выходит так-то и особенно у небольших, 
фермерских хозяйств. Год от года падают закупочные цены на растениеводческую продук
цию. Фермерам с их объемами трудно выдерживать конкуренцию. Даже молоко, от прода
жи которого в других районах области хозяйства получают едва ли не основную долю 
прибыли, здесь идет по самым низким, бросовым ценам. Основная причина такой молоч-

крупного рогатого скота. 
Сейчас на полях «Мясного» 
пасется стадо уже из 50-ти 
голов. Год назад их было 32. 
Это Герефордская порода 
(на фото): коровы приземи
стее привычных нам коров

Финансы
ЕКАТЕРИНБУРГ. Правительство Свердловской облас

ти 20 июля согласовало и направило на подпись губерна
тору Эдуарду Росселю указ губернатора «О мерах по 
укреплению финансовой дисциплины и исполнению бюд
жетного законодательства Свердловской области», со
общила пресс-служба губернатора. Указ разработан во 
исполнение аналогичного указа президента РФ, но толь
ко по федеральному бюджету. Суть указа сводится к 
тому, что нормативные акты (указы губернатора, по
становления правительства области), принятые после 
вступления в силу областного закона об областном 
бюджете и предусматривающие финансирование из об
ластной казны, должны быть отменены или приостанов
лены, если в областном бюджете не предусмотрено их 
финансирование. Отныне финансирование проектов, 
программ будет производиться из областного бюджета 
с начала нового финансового года. Правительство об
ласти обратилось к Законодательному собранию с 
предложением при принятии в течение финансового 
года областных законов, влекущих не предусмотрен
ные областным законом об областном бюджете расхо
ды определять источники финансирования либо вводить 
их в действие с нового финансового года. К 20 августа 
правительство области рассмотрит предложения об от
мене указов и распоряжений, предусматривающих осу
ществление расходов за счет средств областного бюд
жета 1998 года, а также сокращающих доходную базу 
областной казны.

ник районного управления 
сельского хозяйства Алек
сей Николаевич Малышев:

— Порода Герефордская 
и Абердини не требует по
чти никаких затрат. Летом 
на подножном корму, зи
мой и соломой обходятся. 
Требование только одно — 
нужна теплая вода...

Фермерам предлагали об
завестись перспективными 
буренками, но только с од
ним условием: нужно стать 
репродуктором, то есть про
изводителем. Продают толь
ко бычков — то, что фер
мерское стадо будет состоять 
из них, — не страшно. Зато 
будет фермер с мясом. По
роды эти скороспелые: уже к 
14-16 месяцам животные 
имеют больше четырех цен
тнеров живого веса. Это 
если, конечно, подкармли
вать не нашими кормовыми 
добавками, а голландскими. 
Правда, свои, артинские, 
фермеры заняли выжида
тельную позицию: побаива
ются приниматься за новое 
дело.

Ближе артинцам свино
водство: как-никак три пле
менных свинофермы.дей
ствуют в районе. Но выжи
дать долго опасно. Эти два 
племенных стада — первые 
ласточки. В районе закупили 
семя мясных пород, вот- 
вот начнется промышлен
ное воспроизводство. Кто 
первый выбросит на рынок 
новое мясо, тот и займет 
нишу.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ 
Фото 

Евгения МИРОШНИКОВА 
Артинский район

мясо-молочных пород, но 
мясистее. Своими впечатле
ниями о башкирских бу
ренках поделился один из 
пастухов Виталий Никола
ев (на фото).

— Коровы почти ничем 
не отличаются от наших, 
только уходу за ними мень
ше, доить не надо. В дерев
ню можно и ночью не воз
вращаться...

Пастуху вторит началь

длова завезли

породы

артинекой 
совместное

земле 
выезд-

из 
двеБашкирии 

мясные

ной невезухи — удаленность района от промышленных центров.

На таком фоне чиновни
ки от сельского хозяйства 
района и области решили 
попробовать сделать ставку 
на мясное животноводство. 
Именно это направление 
считается наиболее перс
пективным для фермеров. 
На прошлой неделе Ассо
циация фермеров Сверд
ловской области и департа
мент сельского хозяйства и 
продовольствия провели по

ное совещание.
Примерно два 

года назад в два 
хозяйства района 
ТОО «Мясное» и 
КСП имени Свер-

Награлы
ЕКАТЕРИНБУРГ. Председатель правительства Сверд

ловской области Алексей Воробьев перед заседанием 
областного кабинета 20 июля вручил почетные грамоты 
Министерства чрезвычайных ситуаций РФ за проявлен
ное мужество при ликвидации чрезвычайной ситуации в 
поселке Лосиный первому заместителю председателя 
правительства области Николаю Данилову, директору 
департамента здравоохранения Руслану Хальфину, главе 
Березовского Владимиру Перепелкину, сообщила 
пресс-служба губернатора. Такие же грамоты будут 
вручены директору департамента торговли и услуг Вере 
Соловьевой, начальнику ГУВД Свердловской области Ва
лерию Краеву, начальнику управления областной по
жарной охраны Борису Мокроусову. Кроме того, ряд 
военачальников Уральского военного округа представ
лены к государственным наградам.

Путевка в жизнь_________________________________

Что будешь делать, 
выпускник со справкой?
Около пятидесяти процентов выпускников про
фессиональных училищ и колледжей города Екате
ринбурга в нынешнем году получили вместо дип
ломов государственного 
окончании полного курса

Вызвано это тем, что 
типография «Госзнак» 
столицы нашей Родины 
не смогла по каким-то 
причинам напечатать ко
рочки дипломов и прило
жение к ним. «Госзнак» — 
единственная в России ти
пография, уполномочен
ная на печать официаль
ных государственных до
кументов, коим и являет
ся диплом. Подчиняясь 
российским законам, ди
рекции училищ и коллед
жей в назначенный срок

образца справки <06 
обучения».
оплатили счета «Госзна- 
ка». Однако положитель
ный ответ получили лишь 
половина заказчиков. Ос
тальным же Москва сооб
щила, что дипломы будут 
отпечатаны только к сере
дине июля. Тогда большая 
часть выпускников должна 
будет сдавать вступитель
ные экзамены в ВУЗы.

Предполагается, что 
выданные справки будут 
действительны там, где 
повышается квалифика
ция сегодняшнего выпуск

ника. Да и это в том слу
чае, если деканаты ВУЗов 
оповещены о данном ка
таклизме. А что делать 
студенту, если он пожела
ет сменить полученную 
специализацию на иную? 
Ему придется посчитать 
количество лет, проведен
ных в среднем специаль
ном учебном заведении и 
печально покачать голо
вой. Или вспомнить угро
зу преподавателей, мол, 
закончишь со справкой и 
никому нужен не будешь. 
Вот как оно, оказывается, 
на деле обернулось.

АннаВЕРЖБОЛОВИЧ

Ресурсы

Есть надежда 
на отгрузку

ЕКАТЕРИНБУРГ. Из Экибастуза руководству АО »Сверд
ловэнерго» пришла телеграмма, что отгрузка угля в 
Свердловскую область будет ограничена или прекра
щена. Это связано с тем, что энергетики задолжали за 
перевозку топлива железной дороге.

Ранее .оплата проводилась с помощью взаимозаче
тов. За перевозку железнодорожники получали про
дукцию должников «Свердловэнерго» - Нижнетагильс
кого металлургического комбината, Уралвагонзавода. 
Однако сегодня эти предприятия практически стоят и не 
производят продукцию. Сейчас руководство АО «Свер
дловэнерго» проводит переговоры с угольщиками и 
железнодорожникам^. Как сообщили в акционерном 
-обществе; ефе ссгь Надежда, что переговоры увенча
ются успехом, и отгрузка угля будет производиться в 
полном объеме. С 1 августа на 10 дней на технологичес
кий перерыв закрывается разрез «Богатырский», и на 
это время отгрузка угля прекратится. Однако энергети
ческого кризиса это не вызовет, заверили в АО «Сверд
ловэнерго».

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Клешам пора спать
ЕКАТЕРИНБУРГ. Заканчивается период наибольшей 

активности клещей, сообщили в городском центре по 
профилактике и борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями. Наиболее активны клещи в мае и июне, 
но опасность заболеть клещевым энцефалитом остается 
до самого снега. С начала весенне-летнего сезона в 
травмпункты города обратился 13341 человек. Госпита
лизировано с подозрением на клещевой энцефалит 454 
человека, из них 105 детей.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

В минувшие выходные от пожа
ров пострадали в основном дети.

В ШАЛЕ при большом пожаре 
сгорел частный жилой дом и над

ворные постройки на площади 200 квадратных метров —
погиб мальчик Женя, 1997 года рождения — внук хозяи
на дома.

В КАМЕНСКЕ-УРАЛЬСКОМ во дворе дома на улице 
Парковой детишки развели костер. В результате этой 
шалости получил ожоги-10-летний Максим. Состояние 
мальчика характеризуется как среднетяжелое, он госпи
тализирован. Г

Списки детям — не игрушка.
ОТДЕЛЕНИЕ ПРОПАГАНДЫ УГПС ГУВД ОБЛАСТИ

Летство за колючей проволокой
Детские колонии давно 

стали обычным, даже при
вычным элементом россий
ского пейзажа. По стране 
их насчитывается более 
шестидесяти, из них три — 
специально построены для 
девочек.

Сегодня у ВК (такова аб
бревиатура у воспитатель
ных колоний) в основном те 
же проблемы, что и у все
го нашего до предела кри
минализированного обще
ства. Сравним для примера 
Кировградскую и Красно
уфимскую колонии.

Кировградская (ВК-2)
На 1 июля при плановой

ной школе колонии отсут
ствуют учебники по всем гу
манитарным дисциплинам, 
учебники для коррекцион
ных классов, нет средств на 
обновление технических 
средств обучения, здание 
школы, классные кабинеты 
и комнаты требуют ремон
та. С марта, в связи с имею
щейся задолженностью за 
потребленное тепло, введе
но принудительное ограни
чение подачи тепловой 
энергии. Остановлены про
изводственные цеха по вы
пуску продукции. Есть серь
езная опасность, что с сен
тября тепло отключат со-

150 рублей, позволяет им 
иногда даже покупать себе 
одежду. Правда, «не повез
ло» тем питомцам ВК-2, ко
торым суд определил по 
искам от потерпевших пла
тить компенсации и штра
фы — из их получки ежеме
сячно вычитается 50 про
центов. Ну, тут уж сами ви
новаты...

О чем Владимир Остро
умов позаботился на славу 
— так это о воспитательно
образовательной стороне 
жизни контингента. В коло
нии есть клуб, школа, ПТУ, 
две библиотеки, спортпло
щадка, в каждом отряде —

Арестантские

лоний разработал целую 
программу из множества 
полезных для контингента и 
педколлектива пунктов: там 
и психологическая помощь, 
и правовой ликбез, и озна
комление с опытом работы 
зарубежных пенитенциар
ных учреждений. Разраба
тывается поэтапная про
грамма, нацеленная на ре
шение вопросов трудового 
и бытового устройства под
ростков после освобожде
ния, психологического об
следования и отслеживания 
степени ресоциализации. Не 
осталась в стороне и Право
славная Церковь: работаю
щий неподалеку от ВК-2, в

песни Краснотурьинской колонии, 
священник отец Вячеслав

конца 90-х:
Героем недели в екатеринбургском Музее молодежи стала
Кировградская воспитательная колония: вслед за экспозицией 
творчества малолетних зэков, в пятницу, силами администрации 
Музея, Ассоциации женщин и управления исполнения наказаний 
был организован круглый стол для журналистов.

лых. Ребята у нас вполне 
нормальные, не подонки, 
хотя половина из них с рас
шатанной нервной систе
мой.

— Владимир Александ
рович, а что в колонии де
лается для того, чтобы па
рень, раз попав туда, боль
ше не имел желания воз
вращаться?

— Да практически все, 
что мы делаем, направлено 
именно на эту цель. Другое 
дело, что само общество 
не дает подростку встать 
на путь истинный: работы 
нет, жилья нет, а если и 
есть, то дома он никому не 
нужен... Парням в этом 
случае просто некуда де
ваться.

— Какая, на ваш взгляд, 
основная черта ваших по
допечных?

— Они все прекрасные 
психологи. Не случайно 
поэт сказал: «У счастья не

«ДАЙТЕ ДЕНЕГ НА КОЛОНИЮ!»
численности 500 человек со
держалось 420 осужден
ных. Здания построены в 
1977 — 1985 годах, и в насто
ящее время имеют более 
40 процентов износа. В те
чение последних лет в ко
лонии отсутствуют элемен
тарные санитарные и быто
вые условия. Не выполнена 
прокладка новой тепло
трассы от перекрестка 
улиц Красноармейской и 
Февральской до самого уч
реждения. Разница в уров
не финансовых потребнос
тей и реальном финансиро
вании составляет 2 милли
она 176 тысяч рублей но
выми. Отсутствуют многие 
медикаменты, хотя 80 про
центов обитателей колонии 
составляют дети с замед
ленным психическим разви
тием и серьезными нару
шениями в психике.

Красноуфимская 
колония (ВК-1)
На 1 июля 1998 года при 

плановой численности 500 
человек содержалось 460 
осужденных. Здания имеют 
более 50 процентов изно
са. В общеобразователь-

всем, в основном из-за кре
диторских претензий 
«Свердловэнерго».

— Это не значит, что во 
всей области положение с 
детскими исправительными 
учреждениями плохое, — 
говорит начальник Кировг- 
радской воспитательной 
колонии Владимир Остро
умов. — В Рефтинской 
спецшколе, например, 
просто блестящие условия 
для малолетних нарушите
лей закона: двухместные 
комнаты, деревянные кро
вати, электрочайники «Те
фаль», видеодвойки... По
чему мы вынуждены барах
таться в бедности?

Колония хоть и не ку
рорт, но жить можно

При Кировградской вос
питательной колонии суще
ствует неплохое приуса
дебное хозяйство, теплицы 
с огородами, маленький 
скотный двор, содержащий 
80 свиней, трех коров, 
одну лошадь, 130 кур. Ре- 
бята-заключенные сами 
трудятся на этих мини-фер
мах, а зарплата от их труда 
в цехах, размером в 100 —

комната воспитательной ра
боты, цветной телевизор, 
видеомагнитофон... Прав
да, большинство спортив
ных мероприятий приходит
ся проводить на улице — 
нет средств на капитальный 
ремонт здания спортзала. 
Зато педколлектив за пос
ледние годы существенно 
пополнился — сказалась 
массовая безработица в Ки- 
ровграде, где сейчас боль
шинство предприятий вы
нуждены простаивать либо 
работать не с полной на
грузкой, а зарплата все 
чаще становится «мифоло
гическим зверем» — все о 
ней слышали, но не все ви
дели.

— У нас в штате — быв
шие инженеры, педагоги, 
психологи, юристы, — рас
сказывает Владимир Ост
роумов. -г- Вот учителей бы 
побольше — пацаны за вре
мя пребывания в колонии 
не всегда могут сполна 
удовлетворить потребность 
в общении со взрослыми.

Кстати — областной Ко
митет по делам молодежи 
специально для детских ко

фактически остановил вол
ну подросткового суицида, 
захлестнувшую эту колонию 
в 1996-1997 годах. Право
славный псухолог есть и в 
«епархии» Остроумова.

«Здесь не подонки. Здесь 
нормальные ребята»

— Я всегда считал и про
должаю считать, что та
кую суровую школу, как 
детская колония, ребенок 
лишь в самом крайнем 
случае должен пройти: а 
именно тогда, когда он 
опасен для общества. В 
более легких случаях — 
пусть выплачивает штрафы 
или несет какое-либо бо
лее легкое наказание. Но 
свою задачу — изоляцию 
малолетних преступников 
от общества — мы испол
няем, несмотря ни на ка
кие эмоции. И, кстати, 
безо всяких суровых мер: 
приезжал представитель 
уполномоченного по пра
вам человека, проводил 
среди пацанов опрос, и 
выяснил, что за последние 
несколько лет не было ни 
одного случая рукоприк
ладства со стороны взрос-

бывает опыта, лишь у несча
стья опыт есть».

Кто сегодня реально оза
бочен судьбой малолетних 
заключенных

Все они присутствовали 
на круглом столе в Музее.

Семен Спектор — на
чальник госпиталя ветера
нов войн на Широкой реч
ке, депутат Облдумы.

Владимир Остроумов — 
начальник Кировградской 
воспитательной колонии.

Вера Соколкина — депу
тат Облдумы, активист Ас
социации уральских жен
щин.

Андрей Костарев — 
представитель аппарата 
уполномоченного по пра
вам человека в Свердловс
кой области Виталия Маш
кова.

Юрий Смирнов — ответ
ственный секретарь комис
сии по делам несовершен
нолетних при правительстве 
Свердловской области.

Олег Павлович — на
чальник пресс-службы 
УИН.

Евгений СУСОРОВ

Новый городской справочник
АДРЕСА И ТЕЛЕФОНЫ ’98

15 000 организаций и предприятий
(по состоянию на 18.04.98 года)

СПРАВОЧНИК ОЧЕНЬ УДОБЕН ДЛЯ ПОИСКА 
НУЖНОЙ ИНФОРМАЦИИ

Виды деятельности —
расположены по алфавиту!!!

Покупайте
в книжных магазинах, киосках, отделениях 

связи, Главпочтамте, подать заявку на приобрете
ние с доставкой можно по тел.: 06

Цена 30 руб.

Прощай, 
прогноз погоды?
ЕКАТЕРИНБУРГ. Екатеринбургский завод гидрометприбо- 
ров — ОАО «Метео» — приостановил выпуск продукции из- 
за отсутствия заказов. Это предприятие — единственный в 
России и странах СНГ изготовитель радиозондов, использу
емых Министерством обороны РФ и метеослужбами для 
получения информации о погодных условиях.

Как сообщил главный инженер завода Юрий Лосев, в 
этом году ОАО «Метео» не получило ни одного заказа на 
поставку зондов от Росгидромета РФ ввиду отсутствия фи
нансирования, хотя потребности России в этом приборе 
составляют около 70 тысяч штук в год. В Росгидромете 
вышел приказ, по которому закупки зондов должны де
лать территориальные центры по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды.

В России двадцать шесть таких центров. Однако, по сло
вам Ю.Лосева, территориальные центры не в состоянии 
даже выплачивать в полном объеме заработную плату 
своим работникам. Например, специалисты аэрологичес
ких станций, имеющие оклад 200—250 рублей, последние 
месяцы получают 60 процентов от заработной платы.

ОАО «Метео» обслуживает 131 аэрологическую стан
цию России. В связи с отсутствием централизованных по
ставок метеоприборов количество запускаемых зондов на 
них уменьшилось с четырех до одного в сутки, от чего ка
чество метеопрогнозов заметно снизилось. По некоторым 
сведениям, на отдельных станциях России вообще прира
щены все запуски. Запас зондов на аэрологических станци
ях сейчас подходит к концу.

Между тем ОАО «Метео» в сотрудничестве с учеными 
УГТУ — УПИ изготовило опытный образец аэрологической 
станции «Бриз» нового поколения. Созданы опытные об
разцы радиозондов, не уступающие финским аналогам, 
получены сертификат и лицензия на изготовление этой 
продукции.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

22 — 23 июля по области ожидается 
переменная облачность, 
местами кратковременные дожди,

грозы.
Ветер южный, 2-7 м/сек, при грозах порывы 15 — 20 

м/с.
Температура воздуха ночью 12°—17°, днем 22°— 27°.
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Фестиваль

ЛЮБОВНЫЙ НЕДУГ
Пермяки любили окрест

ности Кунгура издавна. По
мню, еще школьниками по
шли мы однажды в поход. 
Высадились на станции Чика
ли (об этом полустанке у 
кунгуряков есть присказка: 
«Чикали — портовый го
род»), перебрались по вися
чему мосту на правый берег 
Сылвы и стали искать, где 
бы приткнуться со своей па
латкой. Возле каждого спус
ка к реке шевелило брезен
товыми боками жилище ту
ристов. Часа два мы плелись 
по берегу, миновали и 
Дядю-камень, и Ермак-ка
мень, а желанного уединен
ного уголка так и не обнару
жили. Пришлось чалиться 
возле стоянки скалолазов. 
Эти ребята, похоже, даже 
не заметили, что у них объя
вились соседи: с утра до ве
чера они упорно долбили ка
менистый брег и навешивали 
на него лианы веревок.

Кунгуряку зачем палатка?

Поудить рыбу он и за день ных просторах заставляет
успеет — электрички через 
каждые два часа. Спать луч
ше дома. Есть, конечно, лю
бители ночевок на природе, 
какие-нибудь романтичные 
школьники, вроде нас тог
дашних. Но таких за сезон 
наберется на десяток палат- 
ко-дней — не больше.

Одели берег в брезент 
пермяки, обделенные све
жим воздухом дети мегапо
лиса. Они годами вкушали в 
здешних местах тихие при
родные радости.

Но перестройка — она и в 
лесу перестройка. Вместо 
почти интимного общения 
души с деревьями и рекой 
захотелось жителям област
ного центра публичности. 
Они решили открыть кунгур
ские красоты всему свету.

Группа предприимчивых 
пермяков громогласно 
объявила, что в деревне с 
богоугодным названием 
Молебка находится поса
дочная площадка для иноп
ланетных кораблей. В дока
зательство они показывали 
журналистам (а только ека
теринбургских газетчиков и 
телевизионщиков там побы- 

Юридическая консультаиия
В предыдущей публикации мы начали разговор о пенсионном 
законодательстве России, рассмотрев, кому и при каких ус
ловиях назначаются пенсии. Сегодня мы продолжаем эту 
тему и затронем вопросы, связанные с начислением пенсии. 
Вы сможете проверить, правильно ли сделаны в отношении 
вас либо членов вашей семьи соответствующие расчеты. 
Если органами, производившими расчет, была допущена 
ошибка, вам будут обязаны вернуть все недосчитанные сум
мы, начиная со дня, когда данная ошибка начала отражаться
на размерах пенсии.

Итак, основная норма, 
применяющаяся при расче
те пенсий к большинству 
граждан, состоит в следую
щем. Пенсия устанавливает
ся в размере 55% заработка 
и сверх того 1 % заработка за 
каждый полный год общего 
трудового стажа, превыша
ющего требуемый для на
значения пенсии. При этом 
пенсия на общих основани
ях устанавливается мужчи
нам — при общем трудовом 
стаже не менее 25 лет, жен
щинам — не менее 20 лет.

К пенсии устанавлива
ются следующие надбавки:

— на уход за пенсионе
ром, если он является инва
лидом I группы либо нужда
ется в постоянном посто
роннем уходе, либо достиг 
80 лет;

— на нетрудоспособных 
иждивенцев, если они сами 
не получают какой-либо 
пенсии (надбавка выплачи
вается только неработаю
щим пенсионерам);

— участникам Великой 
Отечественной войны, не 
получающим одновременно 
с пенсией по старости пен
сию по инвалидности.

Каков размер надбавки?
1. Надбавка на уход за 

пенсионером, если он явля
ется инвалидом 1 группы 
или достиг 80 лет выплачи
вается в размере I мини
мальной пенсии по старо
сти.

2. Надбавка на уход за 
пенсионером, не достиг
шим 80 лет и нуждающимся 
в постороннем уходе, а так
же надбавки на каждого не
трудоспособного иждивен
ца-пенсионера составляет 
1/2 минимальной пенсии по 
старости.

3. Наконец, надбавка

РОК
вало никак не меньше 30-ти 
человек) поломанные ветки 
деревьев с одного бока, с 
того самого, по которому 
лупили нездешними газами 
моторы межгалактических 
тарелок. Молебкинцы пос
ле третьего стопаря водки с 
округлившимися глазами 
рассказывали, что слепнут 
по ночам от странных све
чений — наплыв денежных 
горожан обещал им кругло
годичную халяву. Газеты, от 
Риги до Читы, полнились 
статьями о М-ском треу
гольнике. Молебка превра
тилась в столицу Пермской 
аномальной зоны.

Маяковский говорил, что 
океан — дело воображения. 
На нем волны, как на море, 
и, как на море, вода до го
ризонта. И только наше 
представление о безгранич- 

восхищенно выдохнуть: 
«Океан!».

Аномальная зона — дело 
веры. Вы можете принять ее 
существование, как суще
ствование бога. Поверить в 
нее, как в вещий знак. Или 
не поверить. Аномальная 
зона — ваш личный выбор.

Пермский областной ко
митет по делам молодежи 
решил использовать легенду 
о межпланетном космодро
ме и три года назад учредил 
музыкальный фестиваль 
«Rok-Line». В здешней мест
ности английское название 
мероприятия оказалось нео
тличимо от наречия жителей 
созвездия Альфа-Центавра. 
«Рок в аномальной зоне — 
это круто!» — воскликнули 
музыканты и потянулись ко 
входу в Ледяную пещеру со 
всей страны. Два года под
ряд в конце мая они оглуша
ли окрестности неземными 
звуками. Третий заход, как и 
положено в сказках, вышел 
не то, что два первых.

ФИЛИППОВСКИЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК
Немного скучной топог

рафии. Рядом с Ледяной пе-

участникам Великой Отече
ственной войны, указан
ным выше, устанавливается 
в размерах: а) достигшим 
возраста 80 лет или являю
щимся инвалидами 1 и II 
групп — двух минимальных 

О НАЧИСЛЕНИИ
ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПЕНСИЙ 
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

пенсий по старости; б) ос
тальным участникам войны 
— одной минимальной пен
сии по старости.

Пенсия исчисляется, как 
было указано в начале, ис
ходя из трудового стажа. Что 
такое трудовой стаж и как 
его рассчитывать?

В общий трудовой стаж 
включается любая работа в 
качестве рабочего, служа
щего, члена колхоза или 
иная работа, на которой ра
ботник подлежал государ
ственному социальному 
страхованию. Входят в тру
довой стаж также периоды, 
проведенные человеком во 
время службы в армии, а 
также время учебы, являю
щейся подготовкой к трудо
вой деятельности (в средних 
и высших учебных заведе
ниях, аспирантуре и т.д.).

Кроме того, в трудовой 
стаж включаются следую
щие периоды:

— временная нетрудос
пособность, начавшаяся в 
период работы и инвалид
ность I и II группы, полу
ченная вследствие увечья,

- ПРОМЕНАД
щерой находится гостиница 
«Сталагмит». Она, подобно 
мостку, вытянулась между 
рекой и склоном горы. Гора 
тоже называется Ледяной. 
Вообще-то, Ледяная гора и 
не гора вовсе, а просто вы
сокий берег Сылвы.

Гостиница обращена к 
склону торцом, а с торца у 
пятиэтажной гостиницы дву
хэтажный пристрой - ресто
ран. Вот на крыше этого ре
сторана и придумали сде
лать сцену. Два года зрите
ли рассаживались на склоне 
горы и парили на одном — 
высоком — уровне с музы
кантами. Их разделяла толь
ко как бы лощина, как бы 
овраг, как бы расщелина, по 
дну которой стлалась ас
фальтированная дорога.

Так вот, за два фести
вальных дня зрители успева
ли ногами и задами поряд
ком изъелозить склон. Вы 
уже заметили, что фантази
ей пермяки не обделены. 
Однако, оригинально заду
манный и с блеском вопло
щенный антураж вошел в 
конфликт с крошечной, но 
живой подробностью.

Просто на предназначен
ном для зрителей склоне с 
незапамятных времен про
израстает перистый ковыль. 
Эта реликтовая трава зане
сена в Красную Книгу Сред
него Урала. Кунгурские эко
логи перед третьим фести
валем четко сказали: еще 
одних массовых посиделок 
белоснежный, пушистый, 
наподобие одуванчика, ко
выль не выдержит.

И схлестнулись два пред
седателя: Кунгурского рай

онного комитета по охране 
окружающей среды В. Се
вастьянов и областного ко
митета по делам молодежи 
А. Козенков. Последний 
даже предлагал после каж
дого фестиваля засевать 
склон семенами перистого 
ковыля. Тяжкий груз третей
ского судьи достался главе 
администрации Кунгурского 
района А. Колпакову. Он 
решил так: последний раз 
проведем фестиваль у Ле

связанного с производ
ством, или профессиональ
ного заболевания;

— уход за инвалидом I 
группы, ребенком-инвали
дом в возрасте до 16 лет, 
престарелым, если он нуж
дается в посторонней помо
щи;

— проживание жен воен
нослужащих с мужьями в 
местностях, где они не мог
ли трудоустроиться по спе
циальности;

— пребывание в местах 
лишения свободы сверх 
срока, назначенного при 

пересмотре дела;
— выплаты пособия по 

безработице, участие в оп
лачиваемых общественных 
работах.

Периоды, засчитывае
мые в трудовой стаж, под
считываются по их факти
ческой продолжительности. 
Но есть исключения, когда 
отработанное время юриди
чески не совпадает с физи
ческим. В льготном порядке 
исчисляются следующие пе
риоды работы (службы):

— в воинских частях, 
входящих в состав действу
ющей армии, а также во 
время нахождения на изле
чении вследствие военной 
травмы — в тройном разме
ре;

— во время Великой Оте
чественной войны (за ис
ключением работы на вре
менно оккупированных тер
риториях) — в двойном 
размере;

— в районах Крайнего 
Севера и приравненным к 
ним местностям - в полу
торном размере.

Кроме того, в двойном 

дяной пещеры, а потом надо 
искать другую площадку. И 
еще: нынче направить дина
мики не на склон горы, а на 
площадь перед гостиницей, 
иными словами, развернуть 
сцену и пустить музыку по 
течению реки.

В Кунгуре всякая зелень 
множится и идет в рост со 
страшной силой. Тополя у 
проходной ремонтно-меха
нического завода вымахали 
стройней и выше кипарисов. 
Захочешь обрезать — вызы
вай машину с пожарной лес
тницей. А еще рассыпаны в 
окрестностях города релик
ты и эндемики, нигде в мире 
больше не виденные. Уче
ные объясняют избыточ
ность деревьев и трав осо
быми рельефно-климати
ческими особенностями. 
Это нормальная — большой 
палец вверх! — зона.

Но организаторы помес
тили фестиваль, как и обе
щали, во вполне аномальный 
треугольник. Он образовал
ся от соседства входа в Ле
дяную пещеру, хранящую 
несметные природные кра
соты, новорусских особня
ков, оседлавших Ледяную 
гору, и простертой ниже их 
фундаментов деревней Фи- 
липповка с лепотой на живой 
гвоздок схваченных, лоскут
ных сараюшек и поваленных 
заборов. Рокеры, фанаты и 
зеваки, вписавшись во Ф- 
ский треугольник, чувство
вали себя дома — в своей 
аномальной зоне.

ВЕРХ И НИЗ
Миша не походил на 

обычного собирателя буты
лок, субъекта с потуплен

ным взглядом и семенящей 
походкой. Миша улыбался 
во весь рот, жал руку и на
говаривал:

— Я музыку с детства 
люблю. Сижу — и все слу
шаю, слушаю. Нравится, да.

Что убрали зрителей со 
склона — одобрил:

— Джоанна Стингрей го
ворила: «Не надо рвать тра
ву».

Может быть, Джоанна 
Стингрей произнесла что-то

размере исчисляется время, 
проведенное на военной 
службе по призыву. Обраща
ем внимание, что в началь
ной редакции закона о пен
сиях этого пункта, затраги
вающего почти всех муж
чин, нет; он включен в за
кон только 15 декабря 1994 
года.

Хорошо, когда все доку
менты, подтверждающие 
стаж, имеются. А если их 
нет? В случаях, когда доку
менты утрачены вследствие 
стихийных бедствий (земле
трясение, пожар, наводне
ние и т.п.) и восстановить 
их невозможно, закон до
пускает установление стажа 
на основании показаний 

двух или более свидетелей. 
Если документы утрачены 
из-за других причин, то за
кон также допускает уста
новление стажа на основа
нии показаний свидетелей, 
но конечное слово останет
ся за органами, назначаю
щими пенсию.

Итак, стаж установлен. 
Как считать пенсию? Общее 
правило указано выше, во 
втором абзаце статьи. Но в 
приведенной формуле фи
гурирует понятие «зарабо
ток». Что имеется в виду?

В заработок для исчисле
ния пенсии включаются все 
виды выплат (дохода), на 
которые начисляются стра
ховые взносы в Пенсион
ный фонд. Кроме того, в 
указанный заработок вклю
чаются: денежное доволь
ствие военнослужащих; по
собие по временной нетру
доспособности; стипендия, 
выплачиваемая во время 
обучения. Натуральная часть 
заработка, если таковая 
имела место, оценивается 
по государственным рас
ценкам того периода, когда 

другое, например, баналь
ное: «Давайте беречь при
роду», но я Мише верю.

— В прошлом году матка 
набрала здесь ящик буты
лок. Понесла — и уронила, 
побила все. Расстроилась, 
заплакала. А я говорю: «Не 
надо плакать». Разбились — 

ну и ладно, — Миша улыба
ется: ртом, глазами, щека
ми. Лучится, одним словом.

А на крыше улан-удинс
кий ансамбль «Империя сне-

пустыре ближе к речке. Под 
вполне городскими зонтика
ми столики не пустуют. По
года так себе: то дождь, то 
солнце. Но самые отчаян-

гов» исполняет гимн фести
валя. В гимне, стилизован
ном под бурятско-тибетско- 
буддистские напевы, только 
два слова, точнее, одно сло
во и одно восклицание. Я их 
даже запомнил. Привожу 
полностью: «Хей-хей, Кун
гур». Иногда солисту удает
ся всунуть в проигрыш еще 
одно крепкое выражение: 
«Пещера». И чего мы до сих 
пор, с такими-то талантами, 
не можем создать текст на
ционального гимна?

— Нынче матка не поеха
ла. Осталась дома. Мы у 
«Мечты» живем.

«Мечта» — это я знаю. 
Это кинотеатр в центре Кун
гура. Далеко же забрался 
Миша. Но не зря. Жмурится 
довольно на нас, на солныш
ко из-за туч, на гимн.

На асфальте гостиничной 
площади вышагивают лоша
ди. Всадники из конно
спортивной школы кожком- 
бината прискакали на звук: 
катают задаром девушек, 
держа животных под уздцы. 
А народ, согнанный с холма, 
не стоит на месте: бродит 
кругами, спиралями, трапе
циями, и кажется, он сам 
себе интересней долетаю
щей с верхотуры музыки. 
Вот под добротный драйв 
екатеринбургских «Детей 
подземелья» рослая красот
ка в одной мужской рубаш
ке породистыми босыми но
гами осваивает каменистую 
тропинку — она поглощена. 
Кунгурячки в лучших своих 
нарядах фланируют туда- 
сюда, жеманно тупя глазки.

производилась оплата труда.
Когда в законодательстве 

о пенсиях говорится о зара
ботке, то почти всегда (кро
ме специально оговоренных 
в законе случаев) имеется в 
виду средний заработок. Как 
его считать?

Среднемесячный зарабо
ток определяется по жела
нию обратившегося за пен
сией по одному из двух ва
риантов: за 24 последних 
месяца работы перед обра
щением за пенсией либо за 
любые 60 месяцев работы 
подряд в течение всей тру
довой деятельности.

Из числа месяцев, за ко
торые подсчитывается сред
немесячный заработок, по 

желанию обратившегося за 
пенсией, исключаются не
полные месяцы работы, от
пуска в связи с уходом за 
ребенком до 3-х лет, а также 
время, в течение которого 
человек являлся инвалидом.

Среднемесячный зарабо
ток подсчитывается путем 
деления общей суммы зара
ботка за 24 месяца работы 
или 60 месяцев работы со
ответственно на 24 или на 
60. Если работа составляла 
менее 24 месяцев, средне
месячный заработок под
считывается путем деления 
общей суммы заработка за 
фактически отработанные 
месяцы на число этих меся
цев.

Сложная система подсче
та действует в том случае, 
если период работы, из ко
торого исчисляется пенсия, 
составляет менее 1 месяца. 
Тогда пенсия подсчитывает
ся, исходя из условного ме
сячного заработка. Этот за
работок определяется следу
ющим образом. Заработок за 
все проработанное время 
делится на число прорабо

На лужайке и в аллее перед 
гостиницей оттягиваются че
ловек тридцать — не боль
ше. Их хватило только на 
два танцевальных кружка.
Приезжие разбили палатки в 
ямах. А ямы-то непростые. 
Это карстовые провалы, ве
личиной и формой напоми
нающие вмятины от улетев
ших НЛО. Палатки шерстит 
милиция — ищут наркотики. 
Вино и пиво на каждом пово- 

аллей. Горячая еда на 

ные купальщики и купальщи
цы плещутся в реке. Выдай
ся жара — и берег превра
тился бы в густонаселенный 
пляж.

Музыканты подобны не
божителям. Снизу они кро
хотные, как соринки, на 
этом празднике жизни, на 
чем-то среднем между яр
маркой, провинциальным 
променадом и пикником.

Рок рассчитан на сопере
живание или хотя бы на со- 
возбуждение. Но вопли пан
ка Алеши Почемучки из 
«Оргазма Нострадамуса» 
вызывали дрожь только в 
листьях деревьев. А потом 
бард-рокеры из пермской 
«Джамахирии» грустно при
звали (цитирую по памяти): 
«Всем нам пора вернуться 
домой — это где-то в семи
десятых». Скорее, Сылва 
повернет свои воды вспять...

ПЕРЕХОД
Мы возвращались с фес

тиваля на моторке. Причали
ли к другому берегу, и мес
тный мужик попытался выта
щить нос лодки на сушу. По
скользнулся, что ли, и вытя
нулся вдоль течения — в пол
ный рост. В ботинках, брю
ках и рубашке с длинными 
рукавами. Потом, выжимая 
носки, строго спросил: «А 
деньги за перевоз?» Напах- 
нуло аномальной смесью 
водки и лука.

Олег ВОЛОДОВ 
Фото Ильи БАЛЕЗИНА 

Кунгур, 
Пермская область

танных дней и полученная 
сумма умножается на число 
рабочих дней в месяце, ис
численное в среднем за год 
(т.е. на 21,2 при 5-дневной 
рабочей неделе и на 25,4 
при 6-дневной рабочей не
деле). При этом заработок, 
из которого исчисляется 
пенсия, не может превы
шать двух тарифных ставок 
(окладов) данного работ
ника.

Есть при исчислении 
пенсии один практический 
момент, который важно 
иметь в виду. Стаж не есть 
нечто навсегда данное, он 
может изменяться (увеличи
ваться). При таком увеличе
нии более, чем на 1 кален
дарный год, пенсия подле
жит пересчету. По заявле
нию пенсионера перерасчет 
пенсии производится либо 
из заработка, из которого 
она была назначена ранее, 
либо из заработка как при 
новом начислении пенсии.

Пенсионерам, прорабо
тавшим после назначения 
пенсии не менее 24 месяцев 
с более высоким заработ
ком, пенсия может пере
считываться (по их заявле
нию) исходя из среднеме
сячного заработка, подсчи
танного за 24 месяца работы 
подряд после назначения 
пенсии.

Каждый последующий 
перерасчет производится не 
ранее, чем через 24 месяца 
работы после предыдущего 
пересчета.

Разговор о пенсиях мы 
продолжим и далее. А пока 
читайте в наших следующих 
публикациях статьи, посвя
щенные: правилам оформ
ления трудовых контрактов, 
системе начисления посо
бий по безработице, офор
млению сделок купли-про
дажи, наследства, дарения. 
Если интересны другие 
темы, пишите, — будем ос
вещать те вопросы, которые 
наиболее актуальны для чи
тателя.

А.АЛЕКСАНДРОВ 
юрист, канд. наук

ШАХМАТНЫЙ 

I КЛУБ
Отдел ведет 

мастер спорта 
Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

ЖУРНАЛ ЖИВЕТ!
После некоторого пере

рыва наши друзья из Челя
бинска продолжили выпуск 
журнала по шахматной 
композиции «Шахматная 
поэзия». Выпуск журнала 
№ 6 за 1998 г. несколько 
затянулся, но подобного 
по мнению издателей 
больше не должно слу
читься. Никоим образом 
не будут обделены внима
нием и решатели. Для них 
со следующих номеров 
(кроме традиционных) бу
дут предложены новые 
оригинальные конкурсы.

Чтобы подписаться на 
журнал, вам следует от
править почтовым перево
дом 8 рублей из расчета 
за один номер по адресу: 
454114, г. Челябинск, а/я 
6629, Нефедову Владисла
ву Валерьевичу. Периодич
ность выхода журнала — 
раз в квартал.

Теперь у нас в России 
выходит четыре журнала 
по шахматной композиции 
и к выпуску всех имеют от
ношения уральцы!

Предлагаем решателям 
разгадать замыслы опуб
ликованных в № 6 задач. 
№141. В. ЖЕЛТОНОЖКО,

В. РЫЯКОВ

игру.
№ 143. Г. ГРУДЗИНСКИЙ

Кооп, мат в 2 хода. 
2 решения. 

№ 146. Е. ФОМИЧЕВ

Обратный мат 
в 2 хода.

Здесь тоже как и двух
ходовке надо найти иллю
зорную игру.



4 стр. 21 июля 1998 года НА СМЕНУ! —

Купон для бесплатного объявления 
«ПРИГЛАШАЮТСЯ НА РАБОТУ», «ИЩУ РАБОТУ»

Тел.: 75-84-40, 
75-68-49

ненужное зачеркнуть
Отправлять по адресу:

620151, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 34, к. 427
По профессии:___________________________________________________ _
Пол: _______ Возраст: _____Образование:______________________________________
П ред п ол а га ема я зарплата:_____________________________________________________
Дополнительная информация: __________________________________________________

Координаты:__________________________________________________________________

АГЕНТСТВО «КАРЬЕРА» ПРОВОДИТ КОНКУРСНЫЙ НАБОР НА ВАКАНСИИ
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Региональный пред
ставитель инофирмы 
(бытовая техника) — 
муж. до 30 лет, опыт 
продаж, вод. права. Оп
лата: оклад $1000 NET + 
бонус.
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Региональный пред
ставитель инофирмы 
(оконные системы) - 
муж. 23 — 30 лет, в/о 
(строит., архитек.), же
лателен опыт продаж, 
хороший английский, 
вод. права, ПК. Оплата: 
высокая.
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Менеджер по опто
вым продажам (пред
ставительство инофир
мы) — до 35 лет, в/о 
(жел. эконом.), знание 
английского, опыт про
даж электроники и быто
вой техники не менее 2 
лет. Оплата: от $600. 
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Региональный пред
ставитель московской 
компании-дистрибьюто- 
ра инофирмы (продукты 
питания) - муж. до 35, 

Объявления «Приглашаются на работу» также принимаются по тел. 65-84-40 и размещаются бесплатно

опыт продаж, в/права. 
Оплата: 1000$ + бонусы. 
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Торговый представи
тель инофирмы - до 25 
лет, в/о (жел. мед.), опыт 
продаж от полу года, жела
тельны знание англ, языка 
и в/права. Оплата: дого
ворная. Тел: 75-84-40, 
75-68-49.

Менеджер по сбыту в 
отдел инструментов 
(фирма-дистрибьютор 
иностранной компании) — 
в/о, до 35 лет. Оплата: до
говорная. Тел: 75-84-40, 
75-68-49.

Региональный менед
жер зарубежной фарма
цевтической фирмы - 25- 
40 лет, в/о (мед. или 
фарм.), опыт продаж от 2 
лет в фарм. компании, ПК, 
хороший английский. Опла
та: от $1350.
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Торговый представи
тель зарубежной фарма
цевтической фирмы - 25- 
30 лет, в/о (мед. или 
фарм.), опыт в коммерции 
от 1 года, ПК, жел. авто

мобиль. Оплата: от $750. 
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Начальник отдела кон
троля контрактов (веде
ние реестра договоров, 
отслеживание оплаты) - 
до 40 лет, в/о (жел. эко
номическое), ПК. Оплата: 
3 тыс. руб. Тел: 75-84-40, 
75-68-49.

Главный бухгалтер на 
крупное производство — 
опыт работы не менее 5 
лет, GAAP, МСФО. Опла
та: $3000. Тел: 75-84-40, 
75-68-49.

Главный бухгалтер 
(оптово-розничная тор
говля) - 30-45 лет, в/ 
эконом., опыт работы от 
5 лет. Оплата: от 4 тыс. 
руб.
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Специалист по взаимо
зачетам (совместное 
предприятие) — от 30 лет, 
в/о, опыт работы по снаб
жению и сбыту. Оплата: 
высокая.
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Представитель газеты 
в регионе — в/о (журна
листика), желательно 

знание фармацевтичес
кого рынка. Оплата: от 
$400. Тел: 75-84-40, 
75-68-49.

Маркетолог - муж. 
до 35 лет, опыт маркетин
говых исследований на 
рынках продуктов пита
ния. Оплата: высокая. 
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Менеджер по опто
вым продажам мягкой 
мебели — в/о, опыт оп
товых продаж. Оплата: 
договорная.
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Главный редактор в 
газету — в/о, опыт рабо
ты редактором. Оплата: 
от 3 тыс. руб.
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Бухгалтер - в/эко- 
ном., до 30 лет, опыт ра
боты, хорошее знание 
« 1 C-Бухгалтерия» или 
«Парус». Оплата: 2000 
руб.
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Консультант в кадро
вое агентство - до 35 
лет, в/о. Оплата дого
ворная.
Тел: 75-84-40, 75-68-49.

Спорт
ВСЕМИРНЫЕ 
ЮНОШЕСКИЕ ИГРЫ 
В Москве завершилась 

Олимпиада для юных спорт
сменов, широкомасштабное 
участие в которой приняли и 
«олимпионики» из Сверд
ловской области, выступав
шие в соревнованиях по пла
ванию, волейболу, спортив
ной гимнастике, греко-рим
ской борьбе и дзюдо. Кроме 
того, участвовали свердлов
чане и в нескольких видах 
показательной программы — 
например, в дартсе (Игорь 
Мантуров).

Наиболее успешно выс
тупил в Москве пловец из 
Первоуральска Янис Мара- 
баев, завоевавший на фи
нише Игр еще одну золотую 
медаль (вторую по счету). 
Вместе с товарищами по 
сборной России Янис занял 
первое место в эстафетном 
плавании вольным стилем 
4x100 метров. На счету дру
гого первоуральского плов
ца — Максима Михайлова 
— две медали: серебряная 
(200 м комплексным плава
нием) и золотая (комбини
рованная эстафета 4x100). 
Четыре медали — золотую и 
три бронзовые — выиграл 
екатеринбургский гимнаст 
Дмитрий Древин. Он занял 
первое место в командном 
зачете и третье в упражне
ниях на перекладине, брусь
ях и в сумме многоборья.

Волейбольная сборная 
России, в состав которой 
входили пять игроков из 
екатеринбургской «Уралоч
ки» — Ольга Григорьева, 
Наталья Караулова, Алена 
Попова, Александра Про- 
лубникова и Анастасия Яр
цева — уступив в финале 
Игр сборной Китая — 1:3, 

заняла второе место.
ВОЛЕЙБОЛ
В Милане завершился ро

зыгрыш мужской Мировой 
лиги, с участием сборных 
Италии, Кубы, Нидерлан
дов и России. В первом матче 
российская сборная проиг
рала победителю турнира — 
Кубе — 0:3, а в двух других 
— выиграла: 3:0 у Нидер
ландов и 3:2 у Италии, и за
няла второе место. Вице
чемпионами Мировой лиги- 
98 стали и два игрока екате
ринбургского «Изумруда»: 
Алексей Бовдуй (либеро) и 
Александр Герасимов. Кста
ти, в прошлом году квартет 
сильнейших выглядел так: 
Италия, Куба, Россия, Гол
ландия, а в составе нашей 
сборной выступали екате
ринбуржцы Павел Иванов 
(либеро) и Игорь Шулепов.

Очередной матч Евроли
ги среди национальных 
сборных провела женская 
сборная России (екатерин
бургская «Уралочка»). Со 
счетом 3:0 россиянки в гос
тях легко обыграли сборную 
Германии.

ШАХМАТЫ
19 июля в екатеринбургс

ком Доме офицеров прошел 
целый шахматный фести
валь, посвященный 55-ле- 
тию Кировского района го
рода и организованный при 
поддержке областной феде
рации этого вида спорта, 
администрации района, 
благотворительного фонда 
«Наш дом — Россия» и ВА- 
СТИО. В блиц-турнире с 
участием практически всех 
сильнейших шахматистов 
области первое место занял 
кмс из Екатеринбурга А. 
Хмельницкий. В турнире, где 
наряду с юниорами участво

вали также девушки и жен
щины, первое место выиг
рал кмс В. Гагаринов, а 
лучшей из представитель
ниц «слабого пола» оказа
лась А. Гилева. Наконец, в 
конце фестиваля междуна
родный гроссмейстер Наум 
Рашковский провел сеанс 
одновременной игры, в ко
тором его соперниками ста
ли почти 50 шахматистов- 
любителей. Но все, что им 
удалось совершить, это све
сти вничью 8 партий. Все 
остальные выиграл грос
смейстер.

Кстати, с 27 июля по 8 
августа в Санкт-Петербурге 
пройдет отборочный турнир 
чемпионата мира, играть в 
котором за пять путевок в 
финал будут и три екате
ринбургских шахматиста — 
Рашковский, а также меж
дународный гроссмейстер 
Михаил Улыбин и междуна
родный мастер Александр 
Мотылев.

МАУНТИНБАЙК
19 июля в Екатеринбурге 

(ЦПКиО) прошел откры
тый Кубок города по горно
му велосипеду. Организова
ли турнир администрация 
парка, спортклуб «Ураган» 
(Ревда — Екатеринбург) и 
Управление по развитию 
физкультуры, спорта и ту
ризма г. Екатеринбурга при 
поддержке компаний 
«Юмакс» и «Кока-Кола». 
Победителями гонки стали 
Кирилл Попов, Оксана Ток
макова, Евгений Соловьев, 
Андрей Шуматаев (все — 
Ревда), Сергей Анисимов, 
Лев Дегтярев (оба — Зареч
ный), Александр Григорьев 
и Наталья Зуева (оба — 
Екатеринбург).

Юрий ОВОДОВ
ПАМЯТИ ВЕТЕРАНА

18 июля на 86-м году жизни после тяжелой и продолжительной болезни скончался ветеран 
органов внутренних дел, член коллегии УВД Свердловской области, заслуженный работник 
МВД, полковник внутренней службы в отставке ДИЗДЕРЕВ Сергей Владимирович.

С 1962 года Сергей Владимирович работал на должности заместителя начальника, а после 
1968 года — на должности начальника Управления исправительно-трудовых учреждений УВД 
Свердловского облисполкома. Сергей Владимирович прослужил в органах внутренних дел более 
25 лет, из них 17 — в должности начальника Управления исправительно-трудовых учреждений.

За заслуги перед отечеством, добросовестное выполнение служебного долга ДИЗДЕРЕВ С.В. 
был награжден орденами «Трудового Красного знамени», «Знак почета» и восемью медалями. 
Своим добросовестным подходом к делу, принципиальным отношением к служебной деятель
ности он снискал заслуженный авторитет и уважение сотрудников.

Из жизни ушел высокопорядочный, отзывчивый человек.
Выражаем глубокое соболезнование родным и близким покойного.
Светлая память о ДИЗДЕРЕВЕ Сергее Владимировиче навсегда сохранится в наших сердцах.

Руководство, Совет ветеранов Управления исполнения наказаний ГУВД области

Футбол
На фоне радостно гудящей болельщицкой толпы, не 
отошедшей еще от перипетий последнего Кубка 
мира во Франции и нескольких сенсационных его 
итогов (1. Франция. 2. Бразилия. 3. Хорватия), рос
сийский футбол-98 кажется очень пресным и скуч
ным, а трибуны стадионов даже во время самых, ка
залось бы, интересных игр чемпионата и Кубка стра
ны зияют страшными пустотами.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 56-17-71, 56-17-72, 56-17-73
оперативная бесплатная информация о рынке банковских услуг

• адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты
• текущие курсы обмена валют, котировки ОГСЗ
• условия рублевых и валютных вкладов
• пластиковые карточки 
^котировки акции

• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, программа 
туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

оперативная бесплатная информация о рынке туристических услуг

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 20.07.98.

118О(доллар США) 6.219 (НКБ-банк, Технобанк) 6.30 (Уралвнешторгбанк)

0М(нем. марка) 3.472 (Уралконтактбанк) 3.50 (УБРиР)

СВР(англ.фунт) 10.10 (ВУЗ-банк) 10.35 (Уралвнешторгбанк)

ВР(франц. франк) 1.02 (Екатер.муниц.банк) 1.07 (ВУЗ-банк)

СНР(швейц.франк) 3.93 (Инкомбанк) 4.09 (банк «Возрождение»)

ITL(1000 итал.лир) 3.46 (Уралвнешторгбанк) 3.60 (Уралпромстройбанк/Инвестиц./)

KZT (100 Каз.тенге) 6.00 (Уралтрансбанк) 8.04 (Уралтрансбанк/Технич.32а/(

ИТОГИ ПОСЛЕДНИХ ТОРГОВ ПО $ И DM
Дата курс $ ММВБ(руб./долл.) курс $ УРВБ (руб./долл.) курс DM ММВБ (руб./DM)

16.07 6.218 6.21 3.464

17.07 6.209 6.21 3.468

20.07 6.20 6.201 3.50

Центральный банк Российской Федерации установил на 20.07.1998 
следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

1 доллар США..................................... 6.219 1 канадский доллар........................ 4.1789
1 немецкая марка........................... 3.4788 10 норвежских крон....................... 8.2351
1 английский фунт стерлингов.10.1954 100 португальских эскудо............3.4008
1 австралийский доллар...............3.9366 1 сингапурский доллар..................3.6945
10 австрийских шиллингов.......... 4.9469 100000 турецких лир......................2.3156
10 бельгийских франков..............1.6877 1 финляндская марка..................... 1.1450
1 голландский гульден..................3.0864 1 французский франк....................1.0381
100 греческих драхм..................... 2.0902 10 шведских крон.............................7.8435
10 датских крон............................... 9.1299 1 швейцарский франк....................4.1339
1 ирландский фунт..........................8.7402 1 ЭКЮ................................... 6.8695
100 исландских крон..................... 8.7530 100 японских иен.............................. 4.4731
100 испанских песет........................4.1009 100 казахстанских тенге............... 8.0359
1000 итальянских лир.................... 3.5290 1 украинская гривна....................... 2.9317

СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 20.07.98

№ серии

13-я серия

Максимальный курс покупки, 
номинал 100.000 (500.000)

400.00 Уралсибсоцбанк

Минимальный курс продажи, 
номинал 100.000 (500.000)

510.00 Мост-банк
14-я серия 390.00 Уралсибсоцбанк 500.50 Уралсибсоцбанк
15-я серия 410.00 Уралсибсоцбанк 516.50 Сбербанк Чкал.
16-я серия 500.00 Уралсибсоцбанк 590.00 Уралсибсоцбанк
17-я серия 433.50 Уралсибсоцбанк 541.50 Уралсибсоцбанк
18-я серия 418.50 Уралсибсоцбанк 540.00 Мост-банк
19-я серия 400.00 Уралсибсоцбанк 518.00 Мост-банк
20-я серия 395.00 Уралсибсоцбанк 516.00 Мост-банк
21-я серия 377.50 Урралсибсоцбанк 497.85 Сбербанк Чкал.
22-я серия 380.00 Уралсибсоцбанк 516.65 Сбербанк Чкал.
23-я серия 460.00 Уралсибсоцбанк 570.00 Уралсибсоцбанк
24-я серия 440.00 Уралсибсоцбанк 564.00 Уралсибсоцбанк
25-я серия 430.00 Уралсибсоцбанк 543.00 Мост-банк
26-я серия 395.00 Уралсибсоцбанк 511.00 Мост-банк

Премьера

ИЗ ЗАЛА 
СО СЛЕЗАМИ
НА ГЛАЗАХ

КРАСНОТУРИНСК. 
Настоящей сенсацией 
стала в Краснотурин- 
ске премьера спектак
ля городского куколь
ного театра «Снежная 
королева» по пьесе 
Е. Шварца.

Режиссер-постанов
щик Валерий Саврюков 
задумал свою работу 
как психологический 
триллер и, по мнению 
зрителей, это ему уда
лось. Многие красноту- 
ринки выходили из 
зала со слезами на гла
зах, так как борьба ма
ленькой Герды со злом 
показалась им удиви
тельно похожей на их 
собственную трудную 
жизнь.

Куклы, играющие 
положительных героев, 
значительно меньше 
по размеру, чем отри
цательные персонажи. 
Так, крохотная Герда 
вступает в противобор
ство со Снежной коро
левой, которую играет 
актриса. Тем не менее, 
по замыслу автора, ма
ленькое добро в обра
зе хрупкой Герды по
беждает непобедимое 
зло.

Спектакль «Снежняя 
королева» готовился 
почти год. На его поста
новку было затрачено 
около пятидесяти тысяч 
рублей. Во время пре
мьеры зал был полон.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

Екатеринбург, всего за 
два года вместо высшей 
лиги и еврокубков очутив
шийся в глубине второго 
дивизиона, — не исключе
ние, и на последний матч 
команды «Уралмаш», в ко
тором хозяева легко и 
убедительно выиграли у 
«Трубника» (Каменск- 
Уральский) — 7:0, болель
щиков собралось едва ли

ция, забыты газеты, спра
вочники-календари, не го
товятся больше и програм
мки к играм.

Но футбол все равно 
остается темой для хотя

из концертов Виктора — 
вручается после домашней 
игры «Уралмаша» либо иг
року «Уралмаша», забив
шему победный гол в этом 
матче, либо просто лучше
му игроку. Девиз Виктора 
Смирнова: «Любите фут
бол! Болейте за «Урал
маш»! Больше мячей, 
красивых и разных. Глав
ное — чтобы они оказа
лись победными для 
«Уралмаша»!

не столько же, сколько 
футболистов. Грустно...

Грустно и нам, журнали
стам. Писать, по сути, не о 
чем, ведь четвертое место 
«Уралмаша» в таблице 
практически идентично по 
своему значению семнад
цатому месту того же 
«Трубника». И если чем 
эти две команды и отлича
ются, то лишь одним: ФК 
«Трубник» вот-вот будет 
объявлен банкротом, а его 
екатеринбургский собрат 
пока с трудом, но держит
ся на плаву.

Впрочем, есть между 
двумя клубами из одной 
области еще одно суще
ственное отличие. Несмот
ря на свое незавидное 
спортивное и финансовое 
положение, клуб из Ка
менск-Уральского все же 
хоть немного, но заботится 
о своем имидже, о популя
ризации футбола в городс
ких и региональных СМИ, 
даже имеет своего пресс- 
атташе. А вот «старшему 
брату» до этого, похоже, и 
дела нет. Клубу из Екате
ринбурга абсолютно все 
равно: пишут о нем или не 
пишут, как и когда пишут. 
Существовавшая некогда 
весьма добросовестная 
пресс-служба СПФК 
«Уралмаш» успешно разог
нана, новая — не создана. 
Более того, и так-то не 
слишком жалуемые прес
сой нынешние игроки 
«Уралмаша» не по своей 
воле оказались в не совсем 
удобном положении: им и 
хочется поговорить с кор
респондентом, а погово
рить нельзя — клуб напрочь 
запретил беседы с журна
листами (хотя некоторые 
игроки, замечу в скобках, 
все же идут на нарушение 
табу и, вероятно, солидные 
штрафы. Жажда ничто, 
имидж — все!!). Давно пе
рестала выходить в свет 
клубная печатная продук-

ИГРАН
МУЗЫКАНТ...
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В ФУТБОЛ!

бы газетных выступлений, 
и потому «НС!» взяла на 
себя смелость и труд под
готовить совместный с из
вестным музыкантом Вик
тором Смирновым фут
больный проект, и хоть в 
какой-то небольшой степе
ни компенсировать своим 
читателям-болельщикам 
последствия информацион
ного вакуума вокруг 
«Уралмаша».

Авторы проекта — 
спортивный обозреватель 
«НС!» Юрий Оводов и 
скрипач и большой люби
тель футбола Виктор 
Смирнов, выступающий 
еще и в качестве своего 
рода генерального спонсо
ра. Не обладая большими 
финансовыми возможно
стями, Смирнов, привык
ший прежде всего дарить 
своим исполнением попу
лярных произведений ра
дость людям (в т.ч. и бо
лельщикам), объявляет со 
страниц «НС!» об учреж
дении специального поощ
рительного приза. По ус
ловиям розыгрыша, этот 
приз — блок аудиокассет + 
кассета с записью одного

Ну а чтобы любителям 
футбола, спешащим на 
стадион, дабы увидеть в 
«деле» нынешних «звезд» 
уралмашевской команды — 
Сергея Аляпкина, Игоря 
Меду, Алексея Вершини
на, Альберта Андреева, 
Геннадия Ремезова и дру
гих — было легче ориенти
роваться на стадионе, сидя 
на деревянной скамейке, 
отдел спорта «НС!» подго
товил небольшое досье на 
всех предстоящих сопер
ников «Уралмаша», кото
рым и готовится поделить
ся с вами.

Итак, в понедельник, 3 
августа, на екатеринбург
ском стадионе «Централь
ный» в 18 часов начнется 
игра между «Уралмашем» 
и его ближайшим конку
рентом в споре за 3-е мес
то, миасским «Урал
АЗом». Об этом матче чи
тайте в «НС!» за 1 августа. 
Продолжение — следует.

Юрий ОВОДОВ
На снимке: опасный 

момент у ворот 
«Уралмаша».
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

КРУЧЕ НЕГО 
ТОЛЬКО ЯЙЦА

Борис Федоров со свойст
венной ему скромностью по
ведал о себе читателям 

«Уолл-стрит 
джорнэл»: 
«Все знают, 
что я дважды 
был в прави
тельстве. Я ни
чего не боюсь. 
Я не собира
юсь всю жизнь 
быть налого
вым инспекто
ром. Я дважды 

был министром финансов. 
Они это знают. Все, кто имел 
со мной дело, знают, что это 
серьезно...» - и т.д., и т.п.

Что же, случай действи
тельно серьезный. Помнится, 
в бессмертном «Швейке» по
ручик Дуб тоже любил повто
рять: «Вы еще меня не знаете 
с плохой стороны...».

ЛИСОВСКИЙ РВЕТСЯ 

В ГОСДУМУ
Московский шоумен Сер

гей Лисовский, приобретший 
скандальную славу после вы

носа из Бело
го дома ко
робки с полу- 
миллионом 
долларов, ре
шил баллоти
роваться в Го
сдуму от горо
да Дзержин
ска Нижего
родской обла

сти на освободившееся место 
Михаила Сеславинского (воз
главил Федеральную службу 
телевидения и радиовеща
ния). Эмиссары Лисовского 
уже прибыли в город и раз
вернули работу инициатив
ной группы по сбору подпи
сей. Для начала избиратель
ной кампании необходимо 
набрать 4,5 тысячи подписей.

СОБЧАК СЛЕГКА 
ПРОМАЗАЛ

Г-н Собчак живет в хоро
шем городе Париже, но и 
там он озабочен судьбой Ро

дины. Взял и 
собственно
ручно начер
тал маршрут 
следования 
траурной це
ремонии по 
Санкт-Петер
бургу (4fô6 не 
заблудились с 
царскими ос

танками). Попутно в отправ
ленной россиянам депеше 
попенял на политическую 
близорукость Бориса Ельци
на: «Ну кто во Франции пом
нит, при ком был перезахоро
нен Наполеон Бонапарт?»

А Ельцин возьми да при
будь в Питер на церемонию.

Опять Собчак промахнулся...
Максим БРУНОВ.

ОТ НЕЛЕГКИХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЗАБОТ
БОРИС ЕЛЬЦИН ПЕРЕДОХНЁТ В ГЛУШИ, НО СО ВКУСОМ

Повезло петрозаводчанам. 
Приезд президента в небольшой 
город - всегда событие, а приезд 
на отдых - событие номер один. 
Отдыхающий президент - навер
няка добрый, а значит, сможет по
мочь. В прошлом году граждане 
забросали редакции письмами: 
кто-то просил отремонтировать у 
магазина лестницу, кто-то - вы
дать кредит для возрождения пти- 
цесовхозов, кто-то - просто повы
сить пенсию. А вот Дмитрий Лажи- 
ев написал: «Позвал бы я прези
дента в гости.

Потчевал бы Бориса Николаеви
ча овощным салатом с собственной 
дачи, нажарил бы большую сково
родку онежской ряпушки с картош
кой, да поставил бы на стол бутыл
ку. И спросил бы я президента: по
чему его указы не выполняются?..»

Наверняка так будет и в этот раз. 
По примеру питерской учительницы, 
выпросившей у Б. Н. квартиру, когда 
тот проезжал по улицам Питера и 
решил вдруг пообщаться с народом, 
простные смертные надеются на об
щение с президентом...

Бабушки на автовокзале, узнав, 
что мы едем в Шуйскую Чупу, завоз- 
мущались: «Да там же никого не пу
скают! Вот понастроил Ельцин хо
ром! Хуже царя!!!»...

Шуйская Чупа - дачное место в 
25 километрах от Петрозаводска. 
Раньше здесь, на берегу Укшезера, 
располагался гостиничный комплекс 
для партийных и комсомольских во
жаков. А в 94-м году его передали в 
Управление делами президента. 
Официально заявлено, что для об
новления всех построек и возведе
ния новых швейцарской фирме «Мо- 
битекс» было заплачено полмиллио
на долларов. Однако сегодня Чупа 

оценивается в полмиллиарда бак
сов.

На даче, конечно, круто. После 
реконструкции у двухэтажного зда

ния появилась стильная крыша - 
двухскатная кровля из финского же
леза. На первом этаже, в прихожей, 
стены украшены 
светло-коричневым 
гобеленом. В гости
ной-зале пол с по
догревом - из 
итальянского мра
мора. Здесь же - 
оригинальный ка
мин, отливающие 
золотом щипцы, 
опять же золотисто
го цвета люстры и 
полный комплект 
кондиционеров.

Слева от гости
ной - кухня с италь
янским оборудова
нием, справа - ком
ната отдыха Не
большой столик, 
два кресла Зелено
го сукна бильярд
ный стол На стенах 
- картины карель
ских художников Бо
риса Поморцева и 
Тамары Юфа. По 
отзывам охраны 
президента, очень 
красивые.

На втором эта
же дачи - «голубая» 
спальня президента, и «розовая» - 
его супруги, а также ванна с гидро
массажем.

Но особо впечатляет теннисный 
корт - по слухам, лучший в Европе. 
Своды потолка - в характерном сти
ле финских построек. Просторный 
зал со специальным красно-зеленым 
покрытием. Огромные, во всю стену, 
тонированные окна, прочность стек
ла в которых проверялась теннис

ным мячом с запасом на удар...
Дача без бани, как известно, - 

деньги на ветер. Высокий резной те
ремок из карельских елей стоимо

стью 250 баксов за кубометр «сру
били» местные мастера Лес пропи

тали специальным раствором - не 
один десяток лет его не тронет сы
рость. Парилка с прозрачными 
дверьми из какого-то тонированного 
стекла размером два на два метра, 
около двух метров в глубину бас
сейн, просторное головомоечное 
отделение, несколько комнат отды
ха, воздух, прошедший через конди
ционеры, - все это к услугам прези

дента.
Непонятно только одно: почему 

Б.Н., призывающий страну пользо
ваться услугами отечественных това

ропроизводителей, сам
предпочитает все импортное?

Строили дачу албанцы, дизайнер 
был из Италии И даже баню за не
имением осины и липы(!) отделали 
заморским деревом «канадский 
апаш»...

Кроме главного президентского 
корпуса, на территории Шуйской 
Чупы расположены еще четыре 
трехкомнатных коттеджа. Они - для 
президентской команды. Здесь также 
полное оснащение - автономная 
кухня, гостиная, комната для отдыха.

В Чупу уже приехали военные и 
«группа подержки» - устанавливают
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суперсвязь и сле
дят за благоуст
ройством терри
тории. С собой 
по железной до
роге привезли че
тыре «Мерседе
са». А у местных 
спасателей взяли 
пять катеров.

В целом же 
президента будут 
охранять, как 
ожидается, не 
меньше 100 чело
век.
На обслуживание 

команды должны 
быть наготове 30 ав
томобилей . Так, по 
крайней мере, было 
в прошлом году - да
ча по периметру ох
ранялась погранич
никами с собаками. 
Плюс - три «степени 
защиты»: забор, «ле
ска» (если ее заце
пить - не знаю, что 
будет) и колючая 
проволока.

Предполагается, 
что президент слета
ет в Финляндию на 
один дёнь’Для встре

чи с коллегой Мартти Ахтисаари А 
его супруга посетит Валаам. Кроме 
того, власти Карелии предлагают 
Ельцину уникальные маршруты по 
живописным местам республики. Но 
что непременно будет - так это ры
балка... Могут отвезти на рыбозавод 
половить форель, а можно - окуш- 
ков в Укшезере...

В самые последние дни в Каре
лии пошли слухи, что президент не 
приедет. Но подготовка здесь идет 
полным ходом. Власти знают, что от
дых президента - штука выгодная...

Людмила ПОПОВА.
ПЕТРОЗАВОДСК.

-------------:L ПОГОДА В ВЕРХАХ

«БОЛЬШОЙ 
СКАЧОК» КИРИЕНКО
РАДИ КРАСНОГО СЛОВЦА ВСПОМНИШЬ

И ПРО КИТАЙЦА?
Провозглашенный пре

мьером «нэп с промышлен
ным уклоном» звучит кра
сиво, но попробуем вник
нуть в детали. В Пекине 
глава российского Кабинета 
изложил свой план восста
новления отечественной 
промышленности. Кириен
ко хочет, чтобы в депрес
сивных районах России и в 
регионах с избытком рабо
чей силы были построены 
заводы по производству... 
китайских товаров. Лучше 
делать эти товары на месте, 
чем импортировать их, ска
зал премьер.

Кириенко либо шутит, либо 
ляпнул, не подумав. Если же 
он всерьез считает, что такой 
подход способен обеспечить 
промышленный рост и снизить 
безработицу, то очень жаль 
Россию.

Помнится, еще совсем не
давно считалось, что стано
вым хребтом промышленной 
политики должно стать преи
мущественное развитие высо
котехнологичных производств, 
«мирная» реализация научно- 
технического потенциала рос
сийской «оборонки». В то же 
время основу экспорта Китая 
(т е. лучшее, что Пекин может 
предложить мировым рын
кам) составляют изделия лег
кой промышленности, детские 
игрушки, несложная электро
ника и прочая мелочевка. По
этому наладить с помощью 

Пекина стратегически важ
ное для нашей страны произ
водство практически невоз
можно.

Товары «легких» категорий 
нам, конечно, нужны. Однако 
любая национальная продук
ция, производимая за рубе
жом по лицензии, как прави
ло, хуже, чем «родная». А ки
тайский ширпотреб и без то
го широко известен своим от
вратительным качеством. Зна
чит, построенные в России 
китайские фабрики, вероят
нее всего, будут производить 
самый настоящий мусор.

Даже если предположить, 
что у нас станут делать китай
ские лицензионные товары не 
хуже и даже чуть лучше, чем в 
Поднебесной империи, то 
возникнет другая проблема: 
все российские барахолки за
валены китайской продукци
ей. Перефразируя известное 
высказывание классика, сей
час за это добро ничего не 
дают, а скоро будут давать в 
морду. Не будет у нее и ни
какого экспортного потенциа
ла. Китайские товары давно 
заняли все причитающиеся 
им ниши на мировых рынках. 
Выбить их оттуда уже практи
чески невозможно. Получает
ся, что китайский ширпотреб 
российского розлива будет 
прямиком отправляться на 
склад, как в недавние совет
ские времена, или на свалку.

Константин СОРОКИН.

«РУС-ФАНЕР» ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

ИДЕТ НА ПОСАДКУ
ЕСЛИ ПРИМУТ ЗАКОН О ФОНОГРАММЕ, ПОЛОВИНЕ НАШИХ ЗВЕЗД 
ПРИДЕТСЯ УХОДИТЬ С ЭСТРАДЫ

Законопроект, который го
товится в недрах Государст
венной Думы, изначально 
обречен на скандал. Речь 
идет об упорядочении ис
пользования фонограмм в 
концертной практике у нас в 
стране. Разработкой проекта 
занимается зампредседателя 
Комитета по культуре Миха
ил Мень.

Началось все с официаль
ного обращения в Думу некоей 
группы музыкантов (их фамилии 
Мень просил не называть, 
уточнив лишь, что люди это 
весьма известные). Вот что они 
написали: «В отечественной эс
траде прочно утвердилась пра
ктика выступлений под фоно
грамму, что наносит непопра
вимый ущерб профессиональ
ным музыкантам». Помимо 
«прямой дискредитации жан
ра», авторы обращения обви
нили своих нечистоплотных 
коллег в «наглом и ничем не 
прикрытом обмане публики», 
которой приходится слушать не 
«живой голос и инструмент», а 
быть лишь участником «массо
вого прослушивания проигры
вателя за деньги». ...Депутат 
Мень, являющийся, кстати, 
страстным поклонником твор
чества Юрия Антонова, вынес 
вопрос на обсуждение своих 
коллег из комитета. Оказа
лось, что идею поддерживают 
не только думцы из Комитета 
по культуре, но и уважаемые

Российская эстрада: вид иэ-эа кулис.

профессиональные организа
ции и исполнители. В частно
сти, Союз композиторов Моск
вы и известный шоумен Стас 
Намин. Однако были и иные 
голоса. Меню по-хорошему со
ветовали бросить всю эту чепу

ху, что понятно: в слу
чае принятия закона о 
фонограмме доброй 
половине наших 
«звезд» впору сбежать 
со сцены ввиду проф
непригодности. Впро
чем, поясним: никто не 
требует полного за
прета на «фанеру». 
Разработчики законо
проекта полагают, что 
палку перегибать не 
нужно - существуют 
съемки клипов и массо
вые концерты, где де
сятки исполнителей (пе
рестроить под каждую 
технику за несколько 
минут невозможно). 
Есть и множество дру
гих нюансов: считать ли 
фонограммой любую 
«фанеру» или только 
фонограмму голоса?.. 
На каком носителе 
имеет право быть фо- 
ногоамма?

По мнению Михаила 
Меня, «минус 1» (когда 
голос вживую, а музы
ка в записи) пока мож
но оставить - на боль
ших стадионах, про
биться с живым инст

рументом пока сложно.
Мень полагает, что обсужде

нию этого вопроса в Думе 
должны предшествовать слуша
ния с участием заинтересован
ных лиц. Дума вот-вот разъедет

ся на каникулы, потому «фанер
ный вопрос» возникнет в пове
стке заседания не раньше осе
ни.

А тем временем депутат 
Мень подготовил поправку в 
закон РФ «О защите прав по
требителей» следующего со
держания:

«При предоставлении раз
влекательных услуг исполните
лями музыкальных произведе
ний или от их имени с исполь
зованием фонограмм потреби
телю должна быть заблаговре
менно предоставлена инфор
мация об этом».

Кстати, на этот счет имеется 
уже и зарубежный опыт - в ап
реле прошлого года Минкульт 
Республики Беларусь издал 
приказ номер 109 «Об упоря
дочении практики использова
ния фонограмм в концертной 
деятельности», где предусмот
рено проведение концертов 
без фонограмм или обязатель
ное информирование зрителей 
об их использовании.

...Поддержит ли Госдума 
инициативу Михаила Меня? Ес
ли его поправка будет приня
та, любой гражданин, заподоз
ривший певца в пении под «фа
неру», сможет подать на него в 
суд. За нарушение своих по
требительских прав.

Ольга ГЕРАСИМЕНКО.



ПОТЕРИ ОТ НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ И ТРАВМ НА ПРОИЗВОДСТВЕ 
В РОССИИ ПРЕВЫСИЛИ ПОТЕРИ ОТ ОНКОЛОГИЧЕСКИХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ:
«ЧЕРНАЯ ДЫРА» ДЛЯ ВМФ КИТАЯ

На «адмиралтейских верфях» спущена на воду ди- 
зель-электрическая подводная лодка «Кило». «Черная 
дыра» (по классификации НАТО) построена для 
ВМФ Китая по проекту ЦКБ морской техники «Ру
бин».

Юлия БАКАЕВА.

ЧЕРЕПОВЕЦ:
«СЕВЕРСТАЛЬ» ПРОДАЕТ 

СВОЙ ПАКЕТ
Начался последний этап продажи пятипроцентно

го пакета акций череповецкого металлургического 
комбината «Северсталь». Реализация 501.364 акций 
стоимостью 24 рубля 65 копеек за штуку пройдет по 
закрытой подписке - среди работников комбината. 
Зарегистрировано уже около четырех тысяч заявок. 
Всего же «Северсталью» выпущено в обращение 
около 22 миллионов акций.

Елена ЧЕСНОКОВА.

ТВЕРЬ:
ЖИВЕМ ПО БАРТЕРУ

Согласно постановлению главы администрации го
рода А. Белоусова, денежный эквивалент задолжен
ности по детским выплатам может быть заменен вы
дачей продуктов питания и товаров промышленной 
группы. И хотя данная мера названа экспериментом, 
а замена денег мукой, сахаром и прочими продукта
ми производится только с личного согласия граждан, 
особого восторга у тверичан она не вызвала.

Николай ЧУЛИХИН.

Апрельским днем в Рязани 
взорвался резервуар нефтепере
рабатывающего завода, аренду
емый у нефтяников под хране
ние битума. Взрыв был такой си
лы, что рухнули бетонные пере
крытия, и шестеро человек ока
зались в адском котле. Живыми 
вытащить удалось лишь двоих, 
но и они умерли от ожогов по 
дороге в больницу.

Расследование показало, что за 
резервуаром никто не следил. 
Нефтепереработчики считали, что 
это должны были делать арендато
ры, дорожники - что нефтеперера
ботчики Должность инженера по 
технике иезопасности в АО «Агро- 
дор» была сокращена по бездене
жью еще в 1992 году.

Начальников наказали, даже 
уволили. Но что с того шестерым 
овдовевшим женщинам и осиро
тевшим детям?

В Челябинске троё слесарей- 
сантехников, отец и двое сыновей, 
задохнулись в колодце канализа
ционного люка...

В Волгограде на овощной базе 
в чане из-под капусты до смерти 
отравились ядовитыми газами 6 че
ловек...

Смерти от несчастных случаев, 
отравлений и травм занимают ны
не в статсводках второе место по
сле болезней кровообращения, 
отодвинув на третий план (!) онко
логические заболевания.

«Приходится констатировать, 
что такая ситуация обычно харак
терна для общества с низкой заня
тостью населения, - утверждает ди
ректор Республиканского центра 
репродукции человека Минздрава 
РФ Андрей Акопян. - Проведенные 
группой специалистов исследова
ния показали, что рост смертности 
от несчастных случаев составил 
87,3 процента». Этот факт, считает 
Акопян, требует принятия срочных 
мер, ведь 75 процентов из умерших 
от травм и отравлений находятся в 
трудоспособном возрасте. В связи 
с этим сокращается общая продол
жительность жизни россиян. По по
следним данным, у мужчин она со
ставляет 57,3 года, и из 64 ведущих 
стран мира по этому показателю 
Россия делит последнее место с 
Индией. Если ситуация не изменит
ся, то к 2000 году Россия потеря
ет 7 миллионов человек.

В Вологодской области ежегод
но около 4 тысяч жителей получа
ют производственные травмы, из 
которых в среднем 70 - со смер
тельным исходом.

В Кировской области в минув
шем году погибли на производстве 
68 человек.

Несчастные случаи, аварии и 
крушения вынудили власти при
знать, что в условиях углубляюще
гося экономического кризиса и 
правового беспредела безопас
ность труда становится элементом 
уже национальной безопасности. 
Только с 1987 по 1994 год общее 
число пострадавших на производ
стве составило 3 миллиона 170 ты
сяч человек, из них 63.500 погибли. 
Ежегодно на учет ставят 220 тысяч 

человек, получающих пенсии по 
трудовому увечью или профзаболе
ванию, и эта цифра не меняется, 
несмотря на свертывание произ
водства и сокращение рабочих 
мест. Люди гибнут даже на тех 
предприятиях, которые давно не 
работают. Система же управления 
охраной труда, доставшаяся Рос
сии в наследство от эпохи развито
го социализма, стала неэффектив
ной. Тогда-то и создали новую 
службу - Гострудинспекцию России, 
наделив ее своими полномочиями и 
выведя из подчинения профсоюзов.

Стало ли меньше после этого 
смертей? Нет. В 1996 году при ста- 
билАчо падающем производстве 
на полях, в цехах и забоях, по дан
ным Гострудинспекции, погибли 
6.353 человека. В прошлом году - 
5.625.

Главный государственный инспе
ктор труда по Вологодской области 
Александр Бобров основной причи
ной такого положения считает сис
тему налогообложения, которая за
гоняет производителя в тупик.

- У подавляющего большинства 
предприятий нет возможности раз
вивать, пополнять свои фонды, при
обретать новое оборудование. По 
сути, идет работа на износ и само
уничтожение. В ситуации, когда лю
ди вынуждены работать на мораль
но устаревшем, крайне изношен
ном оборудовании, говорить о со
блюдении трудового законодатель
ства и безопасности бессмысленно.

Его коллега из Рязани Николай 
Мирошин видит причину в круше
нии системы производственной 
безопасности. Лидируют-то в этой 
смертельной гонке не шахтеры, 
нет, а... крестьяне с их беспробуд
ным пьянством. Затем уже шахтеры, 
химики, за ними рыбаки, которые 
выходят в море на прохудившихся 
судах, лесорубы, давно плюнувшие 
на все правила валки леса.

Люди не погибли бы в капустном 
чане, если бы их предупредили о 
том, что там скапливаются смер
тельно опасные газы. Равно как и в 
канализационном люке. В том-то и 
беда, что предупредить их было не
кому. Инспектора по безопасности 
труда давно сокращены, вся энер
гия уходит на то, чтобы перевалить 
вину на самого пострадавшего, 
представить травму как бытовую.

На 43-м километре автодороги 
Рязань-Ряжск в автокатасгрофе по
гибли два кровельщика АОЗТ «Ря
занский картонный завод». Несча
стный случай оформили как не свя
занный с производством. Инспекто
ру по охране труда Евгению Крюч
кову удалось доказать, что люди 
погибли, возвращаясь из команди
ровки. В результате вдовы получи
ли единовременное денежное по
собие, назначили ежемесячную 
пенсию.

Как-то в Гострудинспекцию Ряза
ни приехали из Спасского района 
жена и сестра погибшего больше 
года назад Александра Гуляева. 
Александр валил лес и угодил под 
падающее дерево. Начальство 
ТОО «Федотьево» представило не
счастный случай непроизводствен

ным. Словно дерево упало на Але
ксандра дома, когда тот лежал на 
печи. Делом занялся инспектор Вя
чеслав Лукашов И тоже его выиг
рал.

В Вятских Полянах Кировской 
области при разгрузке машины с 
лесом погиб водитель. Директор 
через суд пытался доказать, что 
смерть, хотя и наступила на произ
водстве, с работой не связана.

Пришлось пройти не один суд, 
чтобы доказать вину предприятия 
перед пострадавшим и добиться 
выплаты компенсации его семье.

Суды становятся рабочим мес
том для инспекторов Гострудин
спекции повсюду. Год назад мне 
довелось быть свидетелем такого 
процесса в Рязани. В деревне Нез- 
наново электромонтер Александр 
Буров упал со столба и сломал по
звоночник. АООТ «Электросвязь» 
Рязанской области всей своей мо
щью - администрацией, профсою
зом, юридической службой - бессо
вестно доказывало, что Буров сам 
же во всем и виноват. Мол, никто 
его на этот столб не посылал. Суд 
постановил возместить пострадав
шему расходы за лечение, пенсию 
по инвалидности, моральный 
ущерб. А сколько таких дел выиг
рать не удается?

- Предприятия должны капитали
зировать средства на выплату ин
валидам и семьям погибших, - счи
тает главный инспектор по охране 
труда Кировской области Геннадий 
Пислегин. - А главное - нужен за
кон об обязательном страховании 
от несчастных случаев, и тогда 
многие вопросы, в том числе и воз
мещение вреда, отпадут.

Увы, проект этого закона уже 
который год залеживается в Думе. 
Несчетное число травм и увечий 
получено на производстве по пьян
ке. Пьянки на рабочих местах ста
ли бедствием. Начальники закрыва
ют на них глаза. Чем бы мужики ни 
тешились, лишь бы денег не проси
ли.

Неподалеку от Ванинского пор
та вместе с зимовьем сгорели 17 
вусмерть упившихся лесоповальщи- 
ков.

В Кировской области в сторож
ке Спасского собора Вятской 
епархии сгорел пьяный сторож.

Во время ночного дежурства на 
отгонном пастбище сгорел вместе 
с будкой пастух Мельников. На 
другом пастбище вместе с женой и 
двумя детьми, приехавшими к нему 
отдохнуть, сгорел в палатке пастух 
Кондратьев.

В селе Короленко Афанасьев
ского района тракторист Сидоров 
после пьяной ссоры завел трактор 
и наехал на двоих собутыльников. 
Один умер, другой тяжело травми
рован.

В Кульме на лесопункте двое 
рабочих жгли дрова на уголь. Оба, 
пьяные, сгорели в обогреваемом 
домике. И т.д. и т.п.

...На трудовом фронте Россия 
несет потери, сравнимые с фронто
выми.

Александр КАЛИНИН.
(Наш спец.корр.).

ИНВЕСТОР СТУЧИТ
вдверьОДИН РАЗ
НА ВЛАДИМИРЩИНЕ ИНОСТРАННЫХ ПАРТНЕРОВ ПЫТАЮТСЯ «ВЫДАВИТЬ» ИЗ 
СОВМЕСТНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ

В акционерном обществе «Интер
мещералес», что расположено в ме
щерской глуши - городке Курлово 
Гусь-Хрустального района, никак не 
затухает конфликт между рабочими 
и администрацией. Повод - трехме
сячная задержка зарплаты.

- Эка невидаль, - скажет иной чита
тель, - вся страна не получает зарпла
ту. Тема ли это для заметки?

Ситуация по нашим временам дей
ствительно была бы заурядной, если 
бы 80 процентов акций «Интермеще- 
ралес» не принадлежали итальянской 
фирме «Интертранспортс Центр». Ди
рекция предприятия подала на рабо
чих в суд, требуя возместить убытки, а 
саму забастовку признать незаконной. 
В некоторых местных газетах конфлик
ту придали международно-политиче
ское звучание - НАШИ рабочие угне
таются иностранными капиталистами!

Немного истории. «Интертранс
портс Центр» и его президент Анжело 
Бони появились в Гусь-Хрустальном 
районе без малого десять лет назад. 
Созданное с итальянцами СП «Ин- 
тервладлес» стало не просто первым в 
области СП, а проектом, в который 
были вложены серьезные иностранные 
инвестиции. Продукция - двери, окна, 
клееные деревянные конструкции - 
пользовалась большим спросом.

Воодушевленный успехом, Анжело 
Бони кладет глаз на соседний Курлов- 
ский леспромхоз, задумав создать 
единый технологический цикл - от заго
товки леса до выпуска готовой продук
ции. «Сделаем тут Курловы Вары», - 
шутил итальянец. «Интермещералес» - 
это и есть бывший леспромхоз, по-ев
ропейски облагороженный в соответ
ствии с инвестиционной программой. 
Кстати, первым поддержал и одобрил 
в свое время эту программу как раз 
коллектив леспромхоза. Сейчас Бони 
для него - злейший враг. Дело дошло 
до заявления в прокуратуру, где италь
янская сторона оовиняется во всех 
смертных грехах. Но генеральным ди
ректором «Интермещералес» со дня 
его основания и до недавнего време
ни был наш, русский, родной Михаил 
Балухто.

По странному стечению обстоя
тельств именно когда Балухто ушел и 

и.о. генерального стал исполнять 
итальянец, до того работавший у него 
заместителем, «Интермещералес» на
чали жать со всех сторон: вспомнила 
о долгах предприятия перед бюджетом 
городская администрация, заволнова
лись рабочие... Собрание коллектива, 
на которое срочно из Италии был вы
зван Анжело Бони, проходило бурно. 
«Мы тебя увольняем! - кричали ему в

о): МЕСТО СОБЫТИЯ

БЕЛГОРОД:
КУРСКАЯ АНОМАЛИЯ -
РУДНАЯ БАЗА СТРАНЫ

Разработать новую концепцию развития регионов 
КМА в рыночных условиях взялись члены Горного на
учного совета Российской Академии наук под пред
седательством профессора Д. Каплунова. Они про
вели выездное заседание в городе Губкин Белгород
ской области. Бассейн Курской магнитной аномалии 
в своем развитии прошел этап освоения, добычи и 
переработки железной руды. Как отметили ученые, 
именно КМА, а не Урал, становится сегодня рудной 
базой страны.

Людмила ПОПОВА.

КРАСНОДАР:
СЕРЕДНЯКИ ТАК И НЕ ПОЯВИЛИСЬ

Если верить спецслужбам, то население кроя раз
делилось условно на очень богатых - 10-15 процен
тов и бедных - 60-70 процентов. Численность насе
ления с денежными доходами ниже прожиточного 
минимума составляет 1,2 млн. человек, или 24 про
цента от всех проживающих на Кубани. Отношение 
доходов самых богатых к доходам самых бедных с 
1992 года увеличилось с 7 до 15 раз. При этом от
мечается полное отсутствие так называемого сред
него класса, являющегося во всем мире опорой ста
бильности. Таковы результаты социально-экономиче
ского исследования, которое провели и обнародо
вали в крое местные органы ФСБ.

Андрей ИЛЬИН.

КОНФЛИКТЫ

запале мужики. - Уматывай отсюда!» - 
«Скузо, синьоры, - делал большие гла
за Бони, - я вас не понимай. Мой фир
ма имеет тут восемьдесят процент». - 
«Все равно уматывай!»

Не так давно с каждым иностран
цем, привозившим несколько десятков 
одноразовых шприцев для детского 
дома, в области готовы были цело
ваться. Его показывали по телевиде
нию, о нем писали газеты... А сейчас 
того и гляди на рогатину поднимут. 
Зарплату платить, конечно, надо. Но 
вот в том же Курлове рабочим ме
бельной фабрики платят не просто с 
большим опозданием, но еще и нату
рой - кроватями без спинок. И никаких 
волнений.

...Поругав заочно неразворотливо
го Балухто, зам. главы Курловской ад
министрации вдруг делает резкий крен 
с определением врага: «Итальянцы хо
тят развалить «Интермещералес». 
Они даже с собой возят специального 
работника по развалу предприятий». Я 
уже была готова услышать про масон
ский заговор, но зам. главы, видимо, 
счел, что он и так выразился яснее яс
ного.

- Мы подозреваем, - сказал мне 
представитель «Интертранспортс 
Центр» Адриано Мильорати, - что за 
внешне справедливыми требованиями 
рабочих стоит чье-то сильное желание 
сменить в «Мещералес» собственника. 
Несмотря на жилой фонд, что тянет 
предприятие назад, оно все равно ос
тается привлекательным для бизнеса. 
Тем более с учетом того, что мы здесь 
успели сделать.

- Ну выгонят они итальянцев. И что? 
Пропьют все на корню, - сказал в 
сердцах важный чиновник из област
ной администрации, не пожелавший 
быть названным в газете. - Пальцев 
одной руки хватит, чтобы назвать те 
предприятия области, которые вклады
вают деньги в производство. Сами 
знаете - в основном все сворачивают
ся. «Интермещералес» развивается. 
Так нет - давайте итальянцев взашей. 
Это психология косного человека - 
пусть и плохонький директор, зато 
свой. А если иностранец, значит, не
пременно Россию хочет ограбить.

На сегодня в области зарегистри

ровано 270 СП. Сумма вложенных 
Италией в область инвестиций состав
ляет 26,8 миллиона долларов. Впере
ди только Германия, ее взнос - 32,5 
миллиона. На долю всех остальных 
СП приходится около 3 миллионов, яс
но какой «размах». Немцы вышли на 
первое место в прошлом году, когда 
открыли в Покрове шоколадную фаб
рику, до этого говорить о серьезных 

инвестициях Германии в экономику об
ласти не приходилось. О масштабно
сти проекта ЗАО «Штольверк Рус» 
свидетельствует факт присутствия на 
открытии фабрики Евгения Примакова 
и министра иностранных дел Германии 
Клауса Кинкеля. Не так давно для 
строительства второй очереди фабри
ки на «Штольверк» поступили еще 33 
миллиона долларов. Но будут ли нем
цы их осваивать - большой вопрос.

- Наш департамент выходил в За
конодательное собрание области с 
инициативой предоставить тем пред
приятиям, что вкладывают деньги в 
производство, льготы по налогу в до
рожный фонд. В списке фигурировало 
и ЗАО «Штольверк Рус», - рассказы
вает Вера Шамото, заведующая отде
лом координации внешнеэкономиче
ской деятельности областной админи
страции. - При этом немцы брали на 
себя обязательство отремонтировать 
дороги в районе Покрова. Депутаты 
наше предложение отклонили.

По слухам, обиженные немцы хотят 
перерегистрировать свое предприятие 
в Новгороде. Тамошний губернатор 
Прусак сумел договориться со всеми 
на свете - коммунистами, депутатами, 
националистами, патриотами... Высту
пая в Давосе, он сообщил миру, что 
благодаря льготам большая часть 
бюджета его области - налоги от дея
тельности иностранцев. Это значит, 
что новгородский губернатор имеет 
как минимум вдвое меньше проблем с 
социальными выплатами и зарплата
ми.

...Помимо двух предприятий в Кур
лове, итальянцам, но уже другой фир
ме, почти принадлежит Владимирская 
обувная фабрика, их доля собственно
сти там составляет 75 процентов. Фа
брика платит налогов в городской 
бюджет больше, чем тракторный заво
дище. Но как только там случается ка
кой-нибудь сбой, например, задержка 
зарплаты или вынужденное увольне
ние, тут же со всех сторон начинает 
звучать: «Иностранные хозяева зака
балили наших рабочих».

Пример из той же оперы: никак не 
откроют в Александрове уже сданный 
«под ключ» завод по производству от
беленной целлюлозы, куда итальянцы 

вложили около 9 млн. долларов. Рус
ская сторона настаивает на переделе 
собственности.

Спросите итальянцев об антикри
зисной программе правительства. У 
них на это один ответ: «В наших гла
зах самая лучшая антикризисная мера 
- не иметь с Россией никаких дел».

Татьяна ФИЛИППОВА.
Владимирская область.
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ПАРАЛЛЕЛИ

СПИйАС 
пота НЕ ИСПОРТИ!
ИЗБЫТОК ВОЕННЫХ ЛЕТЧИКОВ, ОКАЗЫВАЕТСЯ,
МОЖНО ОБРАТИТЬ ВО БЛАГО

«Эр Франс» - одна из наибо
лее динамично развивающих
ся авиакомпаний мира. Парк 
самолетов компании насчиты
вает около 200 лайнеров, их 
обслуживают 36.000 служа
щих, из которых 3.200 пилоты, 
а годовой оборот «Эр Франс» 
превышает миллиард долла
ров.

Естественно, компания заин
тересована в притоке новых кад
ров. Подготовка квалифициро
ванных пилотов во Франции сто
ит безумно дорого, однако ме
неджеры компании быстро смек
нули, где можно сэкономить. 
Авиакомпания заключила дого
вор с ... военно-морскими сила
ми Франции. «Эр Франс» обяза
лась финансировать переподго
товку 600 летчиков палубной 
авиации и взять их затем в ком
панию. Кроме пилотов, адмира
лы из штаба ВМС готовы пред
ложить компании квалифициро
ванный инженерно-технический 
персонал для работы в аэро
дромных службах.

Предложение воздушного пе
ревозчика подоспело как нельзя 
кстати. Дело в том, что в рамках 
программы модернизации ВС 
Франции «Армия-2000», плани
руется масштабное сокращение 
численности личного состава, в 
том числе и на флоте.Что каса
ется летчиков, то перспектива 
оказаться списанными на землю 
раньше положенного срока бо
лее чем реальна. Уже объявлено 
о предстоящем демонтаже уста
ревшего авианосца «Фош», та 
же судьба ожидает и его двойни
ка «Клемансо», а готовящийся 
им на замену «Генерал де Голль» 
с ядерной силовой установкой и 

СНГ
НА КИПРЕ ДЕШЕВЛЕ, ЧЕМ В КРЫМУ

Курортный сезон в Крыму практически провалился. Об этом заявил глава прави
тельства автономной Республики Сергей Куницын. Из-за непомерного взвинчивания 
цен, которые превышают стоимость отдыха в Болгарии, Турции или на Кипре, коли
чество гостей уменьшилось во много раз. Сейчас в санаториях только 51 тысяча от
дыхающих, причем 90 процентов - из России. Из 273 круглогодичных здравниц от
крыты 173, а из 369 сезонных работают лишь 43.

Юрий БЕЛЯЕВ.
СИМФЕРОПОЛЬ.

ЛЮДИ И КУКЛЫ
На Международном фестивале «Театр в чемодане» в польском городе Ломже отли

чились три украинских творческих коллектива. Первой премией отмечен спектакль киев
ского театра кукол «Кот и петух». Крымский кукольный порадовал спектаклем «Петруш
ка и К0». Не остались без наград и кукольники из Львова.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

КАРАВАИ, КУЛИЧИ И ПРОЧИЕ КАЛАЧИ
В белорусском городке Поставы готовится к открытию музей хлеба и мельнично

го дела. Он займет свое место в недавно отреставрированном здании водяной 
мельницы, в которой ныне действует Дом ремесел. Помимо этнографических экспо
натов, здесь разместятся экспозиции, посвященные старинным лекарским обрядам, 
уникальным рецептам выпечки караваев, куличей и калачей к различного рода 
празднествам.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

БЫЛ БЫ ПОВОД, А ПРАЗДНИК НАЙДЕТСЯ
Молдавский президент Петр Лучинский издал Указ о праздновании знаменатель

ных дат национальной и всемирной истории и культуры в 1998-2000 годах. Среди 
них - 640-летие независимости молдавского государства, 150-летие рождения поэта 
Михаила Еминэску и 200-летие гениального Александра Пушкина, а также 2000-ле
тие со дня рождения Иисуса Христа.

Олег ГРАБОВСКИЙ.
КИШИНЕВ.

КАСПИЙ ВОЗВРАЩАЕТ КАТЕРА
Российские таможенники обнаружили два из шести затонувших в Каспии казах

станских катеров. Об этом сообщил начальник астраханской таможни Александр 
Кабальный. Месяц назад катера потонули во время семибального шторма при пе
регоне в порт Атырау. Один катер был случайно найден на глубине три метра, а 
второй - в полузатопленном состоянии на поверхности морской глади. Эти посуди
ны мощностью в 250 лошадиных сил были куплены казахстанскими таможенниками 
в Объединенных Арабских Эмиратах по 54 тысячи долларов за штуку и предназна- 
чились для береговой охраны.

Владимир КОНСТАНТИНОВ.
КАРАГАНДА.

были шокированы недавним 
заявлением, распространенным 
в Париже. По мнению штаби
стов, возраст летчиков палубной 
авиации не должен превышать 
30 лет! И как следствие подоб
ной кадровой политики, ежегод
но из ВМС Франции увольняется 
около 2.700 человек, в том чис
ле и значительное число летчи
ков, не получивших предложения 
продлить контракты.

Новички не будут обижены 
зарплатой. Уже объявлено, что 
оклад уволенных военлетов бу
дет составлять не менее 92 про
центов от зарплаты опытных лет
чиков, давно работающих на 
гражданских авиалиниях. А она, 
к слову, немалая, одна из самых 
высоких в мире. Пилоты «Эр 
Франс» получают около 
140.000 долларов в год. Для 
сравнения, зарплата их коллег 
из «Бритиш Эйруэйз» не превы
шает 96.000. Поэтому не нужно 
объяснять, почему инициатива 
гражданских летчиков была вос
принята их военными коллегами 
на ура.

Справедливости ради нужно 
отметить, что и «Эр Франс» в 
накладе не останется. Потому 
как компания нашла супердеше
вый источник пополнения лично
го состава. Ведь, предвидя рост 
воздушных перевозок, админист
рация намерена до 2001 года 
принять на работу в общей 
сложности 7.600 человек. Из них 
600 пилотов, 4.000 работников 
наземных служб и 3.000 стюар
десс. Будут ли вербовать послед
них среди членов команд списы
ваемых авианосцев, не сообща
ется.

Сергей ШАРАЕВ.

Современный Черкесск - круп
ный промышленный город. В нем 
проживают представители более 
80 национальностей - русские, ка
рачаевцы, черкесы, абазины, но
гайцы и т.д.

Черкесск - столица Карачаево- 
Черкесской Республики, ее главный 
промышленный и культурный центр. 
Занимает выгодное географическое 
положение, располагаясь в Предкав
казье, на широкой террасе правого 
берега Кубани.

Наиболее крупные промышлен
ные предприятия города - Черкес
ское химическое производственное 
объединение, заводы холодильного 
машиностроения, резинотехнических 
изделий, низковольтной аппаратуры, 
цементный - переживают тяжелый 
экономический кризис. Некоторые 
полностью остановились, другие пы
таются найти свою нишу в условиях 
рыночной экономики. И лишь одно 
предприятие - частная 'фирма «Мер
курий» стабильно работает, исправ
но платит налоги. Это - дитя рыноч
ной экономики, созданное и забот
ливо выращенное Станиславом Де- 
ревым, в прошлом предпринимате
лем, а сегодня - мэром города Чер
кесска. Трудно поверить, но именно 
«Меркурий» дает четверть всех на
логовых поступлений в республикан
ский бюджет.

«Без русских не вижу достойного 
будущего Карачаево-Черкессии»

Сегодня в республике кое-кто 
подзабыл кровавые уроки прошлых 
и недавних Кавказских войн. В горо
де распускают провокационные слу
хи о якобы готовящемся переделе 
границ для создания то Карачаево- 
Балкарии, то Кабардино-Черкессии. 
Русское население опасается новых 
конфликтов. По этой причине начал
ся отток русскоязычных семей на ис
торическую родину. Уезжают в ос
новном люди высокой квалификации, 
внесшие неоценимый вклад в строи
тельство республики и в развитие ее 
культуры.

Станислав Дерев этим чрезвы
чайно озабочен. Ведь почти сорок 
три процента всех жителей респуб
лики являются представителями рус
ской нации.

- В нашем городе сегодня немало 
острых проблем, - говорит Дерев. - 
Но самой неотложной и острейшей я 
считаю отъезд русских семей. Без 
русских я не вижу достойного буду
щего Карачаево-Черкессии. - Все 
сделаю для того, чтобы переломить 
ситуацию. Создадим такой климат, 
чтобы в нашей многонациональной 
семье представителям всех народов 
жилось спокойно и уютно. Я отчетли
во понимаю, что гарантом стабиль
ности в республике могут быть имен
но русские. В Карачаево-Черкессии 
они являются цементирующей наци
ей.

Для решения этой непростой за
дачи мэр, в частности, ввел долж
ность заместителя по вопросам каза
чества, который контролирует проб
лемы, связанные с миграцией. Причи
ны отъезда каждой русскоязычной се
мьи будут анализироваться с целью 
принятия оперативных решений по 
стабилизации общественно-полити
ческой обстановки в Черкесске.

КОГДА ЧЕСТНОСТЬ
ПРИНОСИТ ВЫГОДУ

Народная молва на Кавказе, как 
горное эхо. О добрых делах нового 
мэра много пишут и говорят. Когда 
штормовые ветры экономических ре
форм обрушились на Черкесск, Ста
нислав Дерев только открывал ма
ленькое кооперативное кафе и начи
нал свою предпринимательскую 
карьеру.

Тогда останавливались фабрики и 
заводы. Армия безработных неуклон
но росла, не выплачивалась зарпла
та, задерживались пенсии и детские 
пособия. На улицах города, как гри
бы после дождя, вырастали все но
вые и новые киоски, палатки, лотки, 
обострилась криминогенная ситуа
ция. Горожане боялись с наступлени
ем темноты выходить на улицу, опус
тели парки, пришли в негодность до
роги, обветшали дома. Город не уби
рался, зарастал грязью. Плохо рабо
тали все службы городского хозяйст
ва. И только одно предприятие отли
чалось стабильностью в лучшем зна
чении этого слова. Я имею в виду 
фирму «Меркурий», которую возглав
лял Станислав Эдикович Дерев. Из 
маленького кооперативного кафе за 
десять лет реформ «Меркурий» вы
рос до уровня современного обще
российского многопрофильного 
предприятия. Цеха заводов оснаще
ны новейшим импортным оборудова
нием. Процесс изготовления и розли
ва алкогольных и безалькогольных 
напитков автоматизирован. Каждые 
полчаса производится отбор проб 
продукции для лабораторного иссле
дования. Контроль за, качеством осу
ществляется на хромотографе аме
риканского производства.

Принцип: «честность приносит вы
году», положенный в основу деятель

ности фирмы, помог занять ей лиди
рующее положение в частном пред
принимательстве на Юге России. Ну 
а Дерев снискал репутацию умелого 
и порядочного хозяина. Не случайно 
местные предприниматели выполняют 
для города любые работы всего лишь 
под его честное слово.

Сегодня определились три основ
ных направления деятельности «Мер
курия»: ликеро-водочное производст

во, розлив минеральной и экологиче
ски чистой питьевой воды, выпуск 
сладких напитков «Спарк».

Продукция фирмы, которую после 
избрания Дерева мэром возглавил 
Павел Михайлович Манкаев, широко 
известна во многих уголках России. 
Достаточно сказать, что каждый ее 
вид отмечен той или иной наградой. 
В том числе: водка «Батька Махно», 
«На троих», «Ха-Ха-Ха», «Звезда Улуг
бека»; минеральные воды «Мерку
рий», «Биба», «На троих»; пять видов 
сладких напитков «Спарк». Ежегодник 
«Синие страницы России» сообщает, 
что «Лидер Российской экономики» - 
фирма «Меркурий» входит в число 
пяти тысяч ведущих предприятий Рос
сии.

Здесь постоянно работают 1.400 
человек. В летние месяцы приглаша
ются еще двести-триста человек. 
Семьдесят процентов постоянного 
состава работающих имеют высшее 
образование, являются дипломиро
ванными инженерами. Все до едино
го в этом коллективе на равных поль
зуются официальными льготами: оп
лачиваемыми отпусками, бесплатным 
медицинским обслуживанием, путев
ками в санатории.

Обстановка здесь действительно 
творческая. Приведу пример. Пока в 
других городах России безрезультат
но или с переменным, успехом ведут 
борьбу с подпольным алкогольным 
производством, на «Меркурии» на
шли простое и надежное решение: 
внедрили пластиковый защитный кол
пачок «Гуала». Подделать его практи
чески невозможно - настолько он 
технологически сложен. Покупая про
дукцию фирмы с пластиковым колпач
ком, мы можем быть абсолютно уве
рены в её подлинности.

Менее десяти лет понадобилось 
Станиславу Дереву, чтобы неболь
шое предприятие вывести в лидеры 
экономики Юга России. Давно рухну
ли финансовые пирамиды, захирели 
многие доставшиеся кому-то по де
шевке куски государственной собст
венности, а частное предпринима
тельство в России выживает. Так, за 
все годы существования «Меркурия» 
зарплата здесь выплачивалась без 
задержек, налоги перечислялись ак
куратно и своевременно. И не слу
чайно, каждый горожанин мечтает 
устроиться сюда на работу. Более 
того, предприятие ежегодно перечис
ляет в виде налога в республикан
ский бюджет 150-200 миллионов де
номинированных рублей.

ГОРОДСКОЙ ГОЛОВА
В такой общественно-политиче

ской и экономической обстановке во
семь месяцев назад состоялись выбо
ры мэра Черкесска. На эту долж
ность претендовали пять кандидатов. 
Но в первом же туре Станислав Де
рев наорал семьдесят пять процен

тов голосов избирателей. Горожане 
предпочли видеть на этом посту ода
ренного предпринимателя, а не оче
редного партхозноменклатурщика.

Станислав Дерев сразу же пере
нес на масштабы города уже прове
ренную на практике модель управле
ния. В короткие сроки преооразился 
центр столицы, ожили парки, скверы, 
фонтаны. На улицах появились убо
рочные машины, скамейки и урны.

Разбитые дороги и площади асфаль
тируются, устанавливаются дорож
ные и аллейные бордюры.

В парках зазвучала музыка. По 
вечерам под духовой оркестр танцу
ют пенсионеры. Дети плещутся в 
фонтанах, катаются на велосипедах 
и роликовых коньках. Усилиями пра
воохранительных органов удалось 
навести порядок в городе, упорядо
чить уличную торговлю. Люди пере
стали бояться выходить на улицу.

Конечно же, не по мановению 
волшебной палочки наступили доб
рые перемены. Им предшествовала 
кропотливая работа мэра и его ко
манды, которым в наследство от быв
шей городской власти достались пус
тая казна и огромные долги: в соче
тании с разрушенным городским хо
зяйством и «лежащими» предприятия
ми - ноша почти не подъемная.

- Новая администрация, - говорит 
Дерев, - много времени потратила 
на то, чтобы расставить все на свои 
места и разобраться: что, для чего и 
почему. За эти месяцы нам удалось 
создать прозрачную и понятную для 
всех административную и финансо
вую систему. Не секрет, что чиновни
чество склонно окутывать свою дея
тельность пеленой таинственности. 
Поэтому я подписал постановление, 
призванное обеспечить прозрач
ность наших финансовых дел и конт
роль над ним населения. Еженедель
но в газете «Черкесск: вчера, сегод
ня, завтра» публикуется бюджет го
рода за неделю. Каждый налогопла
тельщик может снять трубку и задать 
любой вопрос по телефону доверия, 
сообщить о злоупотреблениях в сфе
ре расходования бюджетных средств 
или обратиться в городские финансо
вые, а также контрольные органы. Я 
убежден, что борьба с коррупцией - 
это не бесконечные совещания и на
качки, а реальный контроль населе
ния за работой чиновников. И сегод
ня могу с полной уверенностью ска
зать, что на уровне моих замов, на
чальников отделов - на любой ступе
ни административной власти за взят
ку ничего решить нельзя.

Новый мэр заменил ряд чиновни
ков бывшей администрации, оптими
зировал структуру управления, соз
дал отдел по работе с предприятия
ми.

- Думаю, - говорит Станислав 
Эдикович, - что это понятно и оправ
дано. Ведь стабилизация работы тру
довых коллективов, подъем городской 
экономики - приоритетное направле
ние в деятельности нашей админист
рации. Я лично побывал в нескольких 
коллективах. Кое-где пришлось при
нимать экстренные «хирургические» 
меры. В результате в АО «гезинотех- 
ник» сменился руководитель, на заво
де «Каскад» проводится комплексная 
ревизия. Администрация города скру
пулезно изучает возможности разви
тия и подъема предприятий. Одним 

нужно дать советы, другим - кредиты, 
а кое-где и поставить вопрос о сме
не руководства. Ведь досадно созна
вать, что рынок сбыта продукции для 
некоторых предприятий есть, а они 
влачат жалкое существование, хотя 
«живые» деньги и солидные прибыли у 
них, что называется, под ногами. На
до только немного пошевелить моз
гами, и дело пойдет.

С приходом нового мэра был соз
дан общественный благотворитель
ный фонд «Поддержка». Его учреди
тели - предприниматели Черкесска. 
На деньги фонда уже закуплены ав
томобили для Скорой помощи, спец- 
автохозяйства, катафалки и шикар
ный микроавтобус для Службы спа
сения «У 11 ». Фонд профинансиро
вал десятки срочных городских про- 
грамм.

- Не менее важными направлени
ями нашей работы, - подчеркнул 
мэр, - являются благоустройство го
рода, создание крепкого городского 
хозяйства и социальная защита гра
ждан. Сегодня не все благополучно 
с выплатами детских пособий, но и 
этот вопрос будет поэтапно решать
ся. Уже сейчас на пятьдесят процен
тов увеличен сбор налогов. Мы 
добьемся, что платить налоги будут 
все: от крупной фирмы до маленько
го киоска.

ТОЛЬКО ФАКТЫ: за последние 
восемь месяцев произведен ямочный 
ремонт 36-ти километров дорог с 
асфальтовым покрытием, отремонти
ровано 12 километров дорог с гра
вийным покрытием, установлено 16 
километров дорожных и 20 километ
ров аллейных бордюров, заасфаль
тировано 10 километров тротуаров, 
проверены и отремонтированы: га
зопровод общей протяженностью 4 
километра, 4 канализационных ко
лодца, /2 подъезда, кровля на 56-ти 
домах;

куплено 5 новых машин для Ско
рой помощи;

начато строительство часовни, 
одновременно ведутся работы по 
подготовке строительства Николь
ского собора и мечети;

построена новая школа в пос. 
Юбилейном;

созданы попечительский совет по 
оказанию помощи малоимущим и 

общественный благотворительный 
фонд «Поддержка»;

закуплены системы связи для 
ГУВД;

приобретен автомобиль и обмун
дирование для Службы спасения 
«91 Г»;

закуплена новая техника для спец- 
автохозяйства по уборке города, два 
катафалка для похоронного бюро;

открыты дополнительно новые 
маршруты автобусов;

для школьников организованы 
бесплатный проезд в городском 
транспорте и бесплатное питание в 
школах.

и вновь
ПРОДОЛЖАЕТСЯ СПОР
У читателя может создаться впе

чатление, что в Черкесске уже нет 
проблем. К сожалению, есть. Как и 
везде в России. О тех из них, кото
рые можно решить своими силами, 
здесь не говорят. Но есть сложные 
проблемы, которые можно осилить 
только на правительственном уровне.

Победа на выборах Станислава 
Дерева заметно обострила разногла
сия между ним и главой республики 
Владимиром Хубиевым. Причина этих 
разногласий экономическая, и упира
ется прежде всего в консолидирован
ный бюджет. Иными словами, как по
яснил мэр, все бюджетные деньги рас
пределяются местным Совмином по 
старой советской системе: «Всем сест
рам по серьгам». А Станислав Дерев 
настаивает на разделении бюджетов 
республики и города Черкесска. При 
этом приводит веский аргумент: урав
ниловка - стимулирует иждивенчество. 
Но понимают его не все. В статье «Не 
стучите по Дереву» журнал «Профиль» 
от 16 февраля 1998 года пишет: «... 
Премьер правительства КЧР Анатолий 
Озов непреклонен: «Мы действуем в 
соответствии с федеральным законом. 
И Дерев не может создать в Черкес
ске отдельное государство, а значит, 
вопрос может стоять только так: не 
сколько мы получим от Черкесска, а 
сколько мы ему выделим».

И снова, как в старые времена, 
тот, кто оказался у распределитель
ного краника, диктует правила игры. 
Мэр-рыночник пока бессилен дока
зать очевидное людям со старой 
идеологической закваской.

Пока...
Николай ДИВИСЕНКО.

ЧЕРКЕССК.

На снимке: Глава города Черкес
ска Станислав Эдикович Дерев, по
четный доктор Карачаево-Черкесско
го педагогического университета и 
Черкесского технологического инсти
тута. За успехи в предприниматель
ской деятельности награжден орде
ном Орла третьей степени, медалью 
«За духовное единение».
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КУДА ИДЕМ МЫ . .  сживотом
УНИКАЛЬНЫЙ ОПЫТ ПОСТАВИЛИ В ПИТЕРЕ, ОТКРЫВ 
ПРИЮТ ДЛЯ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ МАМ...

Когда 14-летняя Олеся с недель
ной Полинкой переступила порог 
только что открывшегося в Питере 
приюта «Маленькая мама», все во
семь комнат для одиноких несовер
шеннолетних матерей были еще 
пусты. Но уже через несколько 
дней по соседству «справили ново
селье» «новенькие» мамаши с ма
лышами. Первый и, пожалуй, 
единственный в России приют для 
несовершеннолетних мам напол
нился голосами.

Здесь с опаской встречают не
званых гостей. Вот и мы едва подо
шли к колыбельке, в которой вчераш
няя школьница качала свою крошку, 
как Таня схватила ребенка и убежа
ла от нас. В тот миг она напомина
ла ощетинившегося ежика. Только по
позже, через день-другой, Таня поти
хонечку оттаяла и поведала нам свою 
историю.

Беременность 16-летняя Таня 
ощутила лишь на двенадцатой неде
ле. И сразу же помчалась к врачу - 
ребенок был для нее желанный. Уз
нав, что у девушки больные почки, ро
жать ей категорически запретили: 
«Инвалидом станешь!» Но Таня от 
аборта отказалась категорически. Ее 
23-летний ухажер Юра быстренько 
закрутил новый роман, родители Тани 
визитами тоже себя не утруждали. На 
сообщение о том, что ее дочь бере
менна, Танина мама никак не отреа
гировала. Каждый в этой семье жил 
собственной жизнью - и Таня особен
но это поняла именно здесь, в роддо
ме.

Таня родила дочку Светланку, ве

сившую всего полтора килограмма. 
Больше месяца бились врачи за жизнь 
малышки, Таня после тяжелых родов 
и сама долго лежала в реанимации.

Когда их выписывали, Светланку 
не во что было даже завернуть. Наш
ли в роддоме какое-то одеяльце, вме
сто банта перевязали его бинтом. С 
таким вот приданым Таня и поехала 
домой - на другой конец города. Од
на, без копейки денег. В электричке 
ее, безбилетную, чуть не оштрафовал 
контролер - войдя в положение, 
сжалился...

Два месяца дома Таня жила на 
подножном корму пока ей в поликли
нике не рассказали про открывшийся 
приют для несовершеннолетних мам. 
Таня даже раздумывать не стала. За
пеленала потеплее Светланку и - пря
миком на метро в «Маленькую маму». 
Там ее сразу приняли и поддержали. 
И персонал; и такие же обездолен
ные подруги по несчастью. Или все 
же по счастью?

Не надо думать, что в «Малень
кой маме» девочки с детьми живут на 
всем готовом. Обязанностей масса. 
Кормить первенца, стирать пеленки, 
гулять, возить в поликлинику, убирать 
свою комнату, заботиться о себе...

Правда, к стряпне их не допуска
ют: малы еще, неопытны... Еду в при
ют доставляют из социально-реабили
тационного центра «Воспитательный 
дом», по инициативе которого в Пите
ре и появилась «Маленькая мама».

В городе на Неве с каждым годом 
в «интересное положение» попадают 
все больше и больше несовершенно
летних школьниц. И каждая стоит пе
ред мучительным выбором: оставлять 
ребенка или нет. За последний год 
девушкам до 18 лет в Санкт-Петер
бурге было сделано около двух тысяч 
абортов. Причем, как сами они при
знаются, решиться на такой шаг их 
заставляет прежде всего страх перед 
будущим, ультиматум родителей, не
устроенный быт, безденежье. Куда, 
спрашивается, идти в 14 -15 лет с жи
вотом?

Этот вопрос долго бы еще оста
вался риторическим, если бы жизнь не 
свела вместе двух энергичных людей - 
директора социально-реабилитацион
ного центра «Воспитательный дом» 
Галину Игнатьевну Камаеву и главно
го врача 7-го роддома Красносель
ского района С.-Петербурга Павла 
Юрьевича Окунева. В результате 
осенью прошлого года при 7-м род
доме открылось единственное в своем 
роде в госсии родильное отделение 
для несовершеннолетних. Со специ
ально обученным штатом, своим пси
хологом, новой методикой обезболи
вания родов.

Но вот девочка благополучно ро
дила. Куда идти ей дальше? Родители 
выгнали из дома, непутевый отец ма
лыша сбежал... Поначалу таких мам, 
чаще всего из неблагополучных се

мей, на какое-то время принимала в 
своем «Воспитательном доме» Камае
ва. Выделила для них даже часть по
мещения. Но потом поняла: разве это 
выход? Школьницам с детьми нужен 
собственный дом. Через какие тернии 
пришлось пройти Галине Игнатьевне, 
прежде чем на ее идею обратили 
внимание, вспоминать страшно. Но 
обратили! И мало того - выделили 
старое здание детского сада, приведя 
в жилой вид его треть. А потом завез
ли мебель, бытовую технику, ковры. 
Так и появились на втором этаже ти
пового детсадовского здания две пер
вые четырехкомнатные квартиры - ро
зовая и голубая.

Теперь каждая мама с малышом 
имеет отдельную комнату, где есть 
все необходимое для обоих. Ком
форт, конечно, налажен не без уча
стия спонсоров. Но кормят молодых 
мам за государственный счет. Для ма
лышей питание без ограничений. Все 
доставляется в приют из «Воспита
тельного дома» уже готовым.

Мы побывали на ужине. За столом 
было весело. Одна только 16-летняя 
Юля ела молча - с книжкой перед со
бой. На замечание ответила: «Ниче
го, ребенок умнее будет». Юля толь

ко собирается стать мамой. Месяца 
через два. Набирается опыта. Рядом 
еще одна мамочка - 17-летняя Ирина, 
ее срок подойдет уже через пару не
дель.

Директор приюта «Маленькая ма
ма» Елена Благодатная рассказала, 
что у каждой живущей здесь девочки 
есть своя «легенда», свои потребно
сти и ощущение...

Вообще проблем, возникших пе
ред сотрудниками этого уникального 
приюта за несколько месяцев его су
ществования, хоть отбавляй.

- Вот я вроде бы опытная женщи
на, - рассказывает Елена Александ
ровна, - а порой теряюсь. Ну какой 
может быть режим, если одна из них, 
например, всю ночь не спала с ре
бенком и проспала завтрак, а другая 
пошла с малышом гулять и заблуди
лась?

Трудный вопрос - образование де
вочек. Со временем, конечно, нала
дим систему домашнего обучения, а 
пока, например, договорились об ин
дивидуальной программе обучения 
для Юли. Пытаемся пристроить в со
седнюю школу Аню. Ведь впереди у 
девчонок целая жизнь!

Сегодня приют «Маленькая мама» 
и отделение для несовершеннолетних 
мам 7-го роддома Санкт-Петербурга 
- словно два сообщающихся сосуда. 
То в роддом девочки поступают из 
приюта, то в приют - из роддома. Но 
если в «Маленькую маму» навещать 
своих родивших дочерей их родители 
никогда не приходят - уговаривать от
казываться от ребенка уже бесполез
но, - то на руководство родильного 
дома давление в этом плане оказыва

ется регулярно. Без пяти минут ба
бушки и дедушки требуют срочно «не
путевым» дочерям беременность пре
рвать.

Одного из таких папаш главврач 
Окунев помнит особенно хорошо: 
тот обещал «всех засудить». Ох и по
потели тогда врачи, ограждая дочь 
Валентину от гнева папаши. Но еще 
больший удар приняли на себя воспи
татели и психологи «Воспитательного 
дома», куда Валентина вернулась по
сле родов и куда ее отец зачастил 
скандалить. Зато через 4 месяца па
паша смирился и забрал дочку с 
внуком домой. Совсем недавно стало 
известно: Валентина вышла замуж за 
отца своего ребенка и переехала 
жить к нему. Ох как хочется верить, 
что у девчонок из приюта «Маленькая 
мама» через год тоже все обязатель
но наладится. Ведь именно этот срок, 
как показал опыт, необходим для то
го, чтобы все пришло в норму: ба
бушки и дедушки сменили гнев на ми
лость, вернулись ненагулявшиеся от
цы, а сами юные мамы стали самосто
ятельными... Ведь самое главное они 
уже сделали.

Ирина МОСКВИНА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

КРОССВОРД ОТ ЧИТАТЕЛЯ
По часовой стрелке: 1. Перстень с камнями, вставленны

ми в овальную оправу. 2. Деревянная дощечка для смеши
вания красок. 3. Небольшая шуточная, пародийная опера, 
близкая к водевилю. 4. Персонаж романа Л.Н.Толстого «Ан
на Каренина». 5. Озеро в Венгрии. 6. Бывает глубокая, де
сертная, а также летающая. 7. Спортсмен, занимающийся 
греблей. 8. Пригород Парижа, резиденция французских ко
ролей. 9. Духовой язычковый музыкальный инструмент. 10. 
Столица государства в Европе. I1. Южное дерево семейст
ва розовых, орехоплодовая культура. 12. Крупное вокально- 
инструментальное произведение для солистов, хора и орке
стра.

Против часовой стрелки: 1. Штат в США. 2. Тонкая плот
ная хлопчатобумажная ткань, применяемая в технике и быту. 
3. Популярный сорт отечественного пива. 4. Подвижная часть 
пишущей машинки. 5. Порт в Сомали. 6. Кустарниковая ива. 
7. Желто-оранжевый пигмент, содержащийся в моркови, ши
повнике, рябине. 8. Ароматическое вещество, применяемое в 
кулинарии и кондитерском производстве. 9. Картина П.Пи
кассо. 10. Видоизменение, разновидность, одна из возмож
ных комбинаций. 11. Огородное растение, корнеплод. 12. 
Овчинная украшенная безрукавка у украинцев Карпат.

Прислал Владимир БОБРОВ.
МОСКВА.

КРИМИНАЛ

ФОРМЕННЫЙ 

ГРАБЕЖ
В Краснодаре арестованы 

два курсанта одного из военных 
училищ города. Долгое время 
они промышляли разбойными 
нападениями на квартиры горо
жан. Пока курсанты были на за
нятиях, их знакомый подбирал 
«клиентов». А ночью теперь уже 
несостоявшиеся офицеры убе
гали в самоволку, надевали ма
ски и заявлялись в чужие дома с 
пистолетами и ножами. Улов 
вырастал с каждым днем: 20, 
120, 200 тысяч рублей. Сейчас 
курсантами занимается воен
ная прокуратура.

Андрей ИЛЬИН.
КРАСНОДАР.

АХ, ГОСТИНИЦА 
МОЯ...

Когда ранее судимому О. 
Лужняку в сопровождении двух 
девушек было отказано в пре
доставлении номера без пред
варительной оплаты в гостини
це «Волга», он пригрозил убить 
администратора отеля. И 
вскоре от слов перешел к делу. 
Почти два года был в бегах, но 
в конце концов его все-таки за
держали в Москве. И хотя ад
министратор гостиницы остался 
жив, суд признал Лужняка ви
новным в покушении на умыш
ленное убийство. Теперь ему 
придется в течение десяти лет 
«снимать номер» в местах не 
столь отдаленных.

Николай ЧУЛИХИН.
РЫБИНСК.

НА СВОБОДЕ ЕМУ 
ПЛОХО

Уникальные достижения жи
теля Черновцов Николая Тетер
кина впору заносить в Книгу ре
кордов Гиннесса. Три своих 
юбилея - 20-ю, 40-ю и 50-ю го
довщину со дня рождения он 
«отмечал» на скамье подсуди
мых, с которой его затем от
правляли в колонии различного 
режима. Рецидивист провел за 
решеткой уже 40 лет, но так и 
не остепенился. В день 60-лет- 
него юбилея суд рассматривал 
очередное уголовное дело Те
теркина и, признав его винов
ным в кражах, приговорил к 7 
годам лишения свободы. Теперь 
есть время как следует подгото
виться к достойной встрече сво
его 70-летия.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

С ГЕНЕРАЛОВ 
СНИМАЮТ ПОГОНЫ

Военный суд Сибирского во
енного округа завершил рас
смотрение дела бывшего воен
кома Алтайского края генерал- 
майора Владимира Егорова, 
обвиняемого в превышении слу
жебных полномочий. Тут же в 
зале с него и его заместителя 
подполковника Николая Рубина 
сняли погоны.

Бывший военный комиссар и 
его заместитель погорели на 
коттеджах. Заручившись под
держкой сотрудника Комитета 

по финансовой, налоговой и 
кредитной политике краевой 
администрации Лидии Помогае- 
вой, начальники в погонах по 
подложным документам получи
ли кредитные суммы на строи
тельство своих «фазенд». Тем 
же методом воспользовалась и 
сама Помогаева. В результате 
Егоров нанес ущерб краевому 
бюджету в размере 881,3 мил
лиона неденоминированных 
рублей, Рубин - 735 миллионов, 
Помогаева - 785 миллионов. 
Как ни изворачивалась троица, 
суд признал их виновными и 
приговорил к лишению свободы 
от 4 до 5 лет каждого.

Параллельно ведется следст
вие и по делу другого генерала 
- бывшего начальника Алтай
ского краевого УВД В.Чернова 
и его заместителя В.Сотникова, 
которые также завязли в строи
тельстве личных коттеджей, 
кстати, не без помощи госпожи 
Помогаевой.

Виктор САПОВ.
БАРНАУЛ

СТЕФКА КОСГАДИНОВА - профессионалы

О высоком
и ЗЕМНОМ
НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ ВСТРЕТИЛСЯ 
С «ЛЕТАЮЩЕЙ» СТЕФКОЙ

Она шестикратная чемпионка 
мира. Единственная мама, кото
рая через год после рождения 
сына, на пороге тридцатилетия, 
устанавливает новый мировой 
рекорд в Гетеборге, а в 1996-м - 
олимпийский в Атланте. Рекор
дсменка мира, покорившая 
одиннадцать лет назад высоту 
209 см. И по сей день никому не 
удалось прыгнуть выше.

Так что не случайно в европей
ской легкой атлетике, справляю
щей вековой юбилей, Стефку Ко- 
стадинову провозгласили «дамой 
№ 1».

Но разговор, как ни странно, у 
нас начался о мужчинах в ее жиз
ни. О самых главных - о муже и 
тренере.

- С кем из них тебе больше по
везло?

- Боготворю обоих. Дома - суп
руга, на стадионе - тренера. Я бы 
не стала собой, если бы не встре
тила его на своем пути. Бывают та
кие счастливые совпадения...

- Неужели это главная форму
ла успеха?

- Формула? Три «Т»: тренер, та

лант, труд. Плюс деньги - без них, 

увы, на Олимп сегодня не взбе
решься.

- Но Стефка стала звездой во 
многом благодаря государству: 
оно ведь тогда, при социализме, 
лелеяло и взращивало свои сим
волы...

- И сегодня способной, одарен
ной молодежи в Болгарии хватает. 
Но все начинают с нуля. В Болга
рии приличных спортивных баз 
нет, значит, нужно готовиться за 
границей. А это валюта. Тупик! Го- 
сударство-то сегодня и с пенсионе
рами рассчитаться не в состоянии. 
Так что им, нынешним, труднее.

- С тобой-то, кстати, рассчита
лось за рекорды? Или лучше я 
по-другому спрошу. Извини за 
нескромный вопрос: ты богатый 
человек?

- По болгарским меркам, впол
не. Правда, тут не стоит забывать, 
что у нас минимальная зарплата - 
29 долларов в месяц. А по срав
нению с Майклом Джорданом я 
просто нищая.

- Почему именно с Майклом?
- Я знакома с ним, потому и 

сравниваю. Я со многими «сильны
ми мира» познакомилась благода
ря спорту: с Майклом Джорданом, 
Донованом Бэйли, принцем Аль
бертом, Самаранчем. Но особен
но дружна с вашим Сергеем Буб
кой. Мы недавно на Пасху вместе 
с ним в Монте-Карло летали. С 
Сергеем у нас даже один общий 
менеджер - Анджей Куликовски. 
Поляк. Он занимается нашими 
контрактами, организует поездки 
на соревнования...

- Ты по-прежнему в постоян
ных разъездах?

- Да, приходится зарабатывать - 
поэтому дома бываю, к сожале
нию, всего месяца четыре в году.

- Когда ты возвращаешься из 
дальних странствий, что тебя 
огорчает или радует?

- Ужасно злюсь, когда вижу, что 
старики и дети ищут еду в мусор
ных баках: люди перестают быть 
людьми, а государство - государст
вом. Держава платит, чтобы мы не 
умерли с голоду, а мы работаем, 
чтобы она не скончалась. Все кри
чим: «Помогите!» с надеждой, что 
нас услышат западные банки, ино
странные инвесторы, зарубежные 
фонды или хотя бы местные биз

несмены. Увы, у всех своя жизнь. 
Ощущение такое, будто все другие 
слова, кроме как о деньгах, о вы
живании, из нашего лексикона ис
чезли, а человеческие судьбы рас
фасованы на миллионы одино- 
честв.

- Какой-то невеселый разго
вор получается. А ведь кажется, 
еще совсем недавно пели: «Хо
роша страна Болгария...» Я уж о 
России не говорю.

- Так Болгария действительно 
хороша. Ты посмотри, какая у нас 
природа, земля! Можно ли желать 
лучшей? Но говорят, что главным 
богатством страны являются люди. 
Но если это так... Почему, напри
мер, одни люди - в Израиле - смог
ли пустыню превратить в рай, а 
другие - в Болгарии - рай в пусты
ню? Обидно и тревожно!

Из нашей маленькой страны за 
последние годы уехали за границу 
в поисках благополучия сотни и 
сотни тысяч - кстати, самых талант
ливых, хороших специалистов. Уе
хали те, кто на голодный желудок 
уже не мог дальше продолжать

И на этот раз планка устояла 

беззаветно любить свое Отечест

во, - ученые, инженеры, доктора, 
музыканты, строители, компьютер
ные асы. И спортсмены. Между 
прочим, многие из них, я знаю, сей
час пишут друзьям: «... я хорошо 
здесь устроился, приезжай, помогу. 
И тебе место найдется». И действи
тельно, найдется.

А нас, давай не будем забывать, 
всего восемь миллионов...

- Почему же ты все время воз
вращаешься? Давно бы уже мог
ла остаться жить, где только по
желаешь.

- О родном долго говорю, по
тому что болит. И не отпускает. А 
почему возвращаюсь... Это очень 
трудно объяснить. Наверное, при
езжаю, чтобы опомниться, отрях
нуть славу, титулы и просто побыть 
самой собой.

- Самой собой? А какая она, 
Стефка, на самом деле?

- В семье - любящая жена и 
мать. Дальше: я абсолютно незави
симый человек. Чувствительна к то
му, как ко мне относятся люди. 
Стараюсь им помогать, поддержи
ваю, например, Дом матери и ре
бенка, стариков одиноких.

Обожаю тратить деньги. Очень 
люблю красиво одеваться. Может, 
когда-нибудь открою модный са
лон. Часто испытываю потребность 
в уединении. Как правило, после 
нового рекорда. И в тяжелые мо
менты остаюсь одна. Жалость не 
приемлю. С друзьями общаюсь до 
первой лжи. Не терплю предатель
ства. В 1990 году, когда я сломала 
ногу, многие друзья от меня отвер
нулись. И стало ясно, что они дру
жили не со Стефкой Костадиновои, 
а с чемпионкой мира и Европы. Не 
могу словами передать то состоя
ние... По ночам ходила на стади
он на костылях. Прыгала на правой 
ноге на один метр - левая была в 
гипсе. А когда вернулась в сектор 
и снова посыпались рекорды, ста
рые друзья, как по команде, попы
тались вернуться. Но тут уж я хара
ктер проявила.

- Ты недавно была в Москве, 
как тебе показалась «дорогая 
столица»?

- «Золотая моя Москва» показа
лась мне очень дорогим городом. 
Но зато это уже Европа!

Интервью взял 
Игорь АЛЬТЕР, 

корреспондент АДИ.
СОФИЯ.
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